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В Н О М Е Р Е :
Д  УДАРНЫЙ ТРУД НА 

ПОЛЯХ, ЛУГАХ И ФЕР
МАХ

Д  ГЛАВНЫЙ КУРС — 
НАУЧНО - ТЕХНИЧЕСКИЙ 
ПРОГРЕСС

РЕШЕНИЯ ИЮЛЬСКОГО ПЛЕНУМА ЦК К П С С -В  ЖИЗНЬ!
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ДЕЛО H 
ХЛЕБОРОБСКОЙ

Решения июльского Пле
нума ЦК КПСС, обсудивше
го вопросы дальнейшего 
развития сельского хозяй
ства СССР, доклад на нем 
Генерального секретаря ЦК 
Л. И. Брежнева, а также 
его указания, высказанные 
во время поездки по Сибири 
И Дальнему Востоку, приня
ты на вооружение всеми на
ми, тружениками полей и 
ферм.

Миновала половина деся
той пятилетки. Советские 
люди по праву гордятся 
свершениями за это время. 
Заметно возрос экономиче
ский потенциал страны, по
следовательно решаются за
дачи, поставленные XXV 
съездом КПСС, Добрые пе
ремены мы ощущаем и на 
себе. Только за эти два с 
половиной года мы полу
чили десять мощных трак
торов марки К-700, столько 
же МТЗ-80, двенадцать авто
машин, целый ряд другой 
Техники.

Широким фронтом ведется 
промышленное и граждан
ское строительство. В совхо
зе введены и эксплуатиру
ются комплекс на 740 нете
лей, телятник на 560 голов. 
Заканчивается строительство 
профилактория, начато соо
ружение комплекса для не
телей на 2.056 голов. На цен
тральной усадьбе совхоза 
построена новая улица из 
35 домов, ведутся благоуст
роительные работы. Можно 
привести немало и других 
примеров большой заботы 
партии и правительства о 
тружениках села.

И мы полностью согласны 
с механизатором колхоза 
«Гигант» из соседнего Ше- 
гарского района кавалером 
ордена Ленина А. Горшка- 
левым, который, выступая в 
«Красном знамени», писал, 
что такая забота обязывает 
нас всех трудиться по-удар
ному, умножая богатства 
Отчизны. Это подтверждает
ся делами. За шесть меся
цев года совхоз имени XXI 
съезда КПСС, например, 
продал государству 90 тоня 
мяса, а до конца года про
даст еще 190 тонн. При годо
вом плане продажи молока 
2.200 тонн за первое полуго
дие было продано больше 
половины.

Успехи животноводов все 
больше зависят от труда ме
ханизаторов. Чтобы' выпол
нить взятые на третий год 
пятилетки обязательства, 
обеспечить сытую зимовку 
скоту, совхоз решил нынче 
заготовить 1.800 тонн сена, 
3.220 тонн сенажа, 500 тоня 
травяной муки. Эти задачи 
или выполнены, или успеш
но выполняются. Отлично 
трудятся, например, звенья 
С. П. Мещерякова и И. М. 
СУлежко на агрегатах по 
производству витаминной 
травяной муки. Они занима
ют первое место в районе. 
Практически завершен сено
кос. Благодаря усилиям 
кормозаготовителей на
фермах смогут за стойло
вый период выдать коровам 
по 6 тонн сена и сенажа, по 
тонне травяной муки, а это 
позволит выполнить обяза
тельство по производству 
молока — надоить от каж
дой коровы не меньше чем 
по 3.000 килограммов.

Сделано немало. Но мы 
помним ленинский совет: 
не останавливаться на до
стигнутом, непременно дви
гаться дальше, переходить 
к решению все более слож
ных задач. Для тружеников 
сельского хозяйства было и 
остается главным увели
чение производства и про
дажи продукции государст
ву, повышение эффективно
сти и качества всех работ.

Для нас, механизаторов, 
началась самая ответствен
ная пора — жатва. Совхоз

намечает пынче получить по 
19—20 центнеров зерна с 
гектара — это в два раза 
больше, чем в прошлом го
ду. От нас требуются серь
езные усилия для достиже
ния этой цели.

В совхозе создан и дейст
вует штаб по оперативному 
руководству жатвой во гла
ве с агрономом Н. И. Егоро
вым. Подготовились мы к 
страде неплохо. Полностью 
отремонтированы и готозы 
выйти в поле 46 хлебоубо
рочных комбайнов. Пред
стоит на них скосить и об
молотить зерновые на 6.300 
гектарах. Все машины уком
плектованы квалифициро
ванными комбайнерами. К 
уборке полностью подготов
лены также два зерноком- 
плекса КЗС-20, от работы 
которых нынче будет очень 
многое зависеть.

Администрация, партком 
и рабочий комитет проф
союза разработали условия 
социалистического соревно
вания и меры по обеспече
нию бытовых условий для 
механизаторов и других ра
бочих, занятых уборкой. Эти 
меры включают в себя ор
ганизацию жилья на поле
вом стане, питания, тран
спортировку людей. Состав
лен план и культурно-вос
питательной работы.

Уборка зерновых будет 
организована по прогрессив
ному ипатовскому методу — 
двумя крупными комбайно
выми отрядами. Все звенья, 
входящие в эти отряды, 
приняли социалистические 
обязательства. Наше звено 
тремя комбайнами решило 
намолотить 30 тысяч центне
ров зерна, провести косови
цу, подборку и обмолот 
валков с высоким качеством 
и в лучшие сроки.

Жатву мы уже начали. 25 
июля приступили к косови
це озимой ржи. Первые два 
дня настраивались, а 27 ию
ля удалось скосить 30 гек
таров. Старт очень трудный. 
Дело в том, что хлеба очень 
сильные. Это радует. Но 
почти половина из них по
легла. Убирать сложно. 
Хлеба даются с большим на
пряжением. Если судить по 
прогнозам погоды, то ска
шивать рожь в валки опас
но,̂  но ждать, когда она по
дойдет для прямой уборки,:— 
опасно вдвойне, так как по
доспеют к жатве другие 
культуры. Мы решили уби
рать раздельно. Но придется 
делать делители к жаткам— 
без них ничего не получает
ся, Колдуя над этими дели
телями, мы подумали: ведь, 
наверное же, есть в объеди
нении Сельхозтехника эти 
приспособления в заводском 
исполнении? Почему бы их 
заблаговременно не передать 
в хозяйства? Ведь полеглые 
хлеба не только на наших 
полях. —

Особенность нынешней 
страды для нашего звена 
еще и в том, что мы взяли 
себе в помощники десяти
классников. Пока что дело у 
них не очень ладится. Но 
мы уверены, что такое при
общение к хлеборобскому 
ТРУДУ поможет им в буду
щем стать хорошими меха
низаторами - земледельца
ми.

т Отвечая на решения 
июльского Пленума ЦК 
КПСС, труженики нашего 
совхоза полны решимости 
провести уборку в сжатые 
сроки и с высокими техни
ко-экономическими показа
телями, полностью выпол
нить весь комплекс летне
осенних сельскохозяйствен
ных работ.

И. БАРЫНЫЧ, И. ГААН,
К. ШПОМЕР, механиза
торы комбайнового зве
на совхоза имени XXI
съезда КПСС Кожевни- 

ковского района.

Об ъ я с н и т ь с я  Щ&ЖВЫ З В А Н  С П Я Д ?

К 31 июля в хозяйствах 
области произведено 33.500 
тонн витаминной травяной 
муки — на пять с полови
ной тысяч тонн больше, чем 
было в это время в прош
лом году. Сезонное задание 
выполнено на 42 процента. 
Половину и более заплани
рованного количества этого 
корма имеют хозяйства Том-
ского, Бакчарского, Кожев-
никовского и Александров
ского районов.

Выработка на агрегат
АВМ-0,65 по районам с на
чала сезона (в тоннах):

Каргасокский 313
Первомайский 288
Томский 221
Асиновский 210
Кожевниковский 207
Кривоигеипский 201
Колпашевский 199
Бакчарский 192
Молчановский 191
Зырянский 18S
Шегарский 175
Чаинский 154
Александровский 127
Тегулъдетский 108
Парабелъский 64
Если вспомнить прошлый

год, то нетрудно заметить, 
что производительность ус
тановок по приготовлению 
травяного концентрата во 
многих хозяйствах возросла, 
по области она выше на 69 
тонн. Значительно улучши
лось положение дел в цехе 
АВМ Первомайского, Лси- 
новского, Бакчарского и не
которых других районов. Ус
пеху способствует прежде 
всего то, что производство 
ценного корма в большин
стве колхозов и совхозов 
поставлено на надежную ос
нову: продуманы меры по 
обеспечению агрегатов сырь
ем на весь сезон, выросли 
опытные кадры машини
стов. Работа здесь почти не 
зависит от погоды, сбои 
возникают только в период 
затяжных дождей.

Но опыт передовых кол
лективов говорит о том, что 
максимум витаминных гра
нул важно выдать в то 
время, пока зеленая мас
са не утратила лучшие 
свои качества. Поэтому нуж
но усилить внимание к это
му участку кормозаготовок, 
особенно там, где выработка 
на агрегат остается невысо
кой. Взять два соседних рай
она — Каргасокский и Па- 
рабельский: первый откры
вает сводку по этому пока
зателю, второй — замыкает. 
Условия же одинаковые. По 
сравнению с каргасокцами, 
неважно выглядят результа
ты ряда хозяйств южных 
районов — Зырянского, Ше- 
гарского и Тегульдетского. 
Ниже прошлогодних темпов 
работают прежние лидеры— 
молчановцы и колпашевцы.

ЧТО НАМЕЧЕНО -  ВЫПОЛНИМ!
Иметь по 19 центнеров 

кормовых единиц на услов
ную голову — такую за
дачу поставили нынче
перед собой механизато
ры всех отделений наше
го совхоза. Вопросы орга
низационного плана реша
ются так, как и намечались 
в период подготовки к важ
ной кампании. На лугах ра
ботают коллективы крупных 
механизированных отрядов, 
входящих в состав единого 
кормозаготовительного ком
плекса, который возглавляет 
главный агроном хозяйства 
Н. А. Радаев. Благодаря та
кой концентрации сил и 
технических средств меха
низаторы уверенно идут к 
намеченной цели — загото
вить 70 процентов грубых 
кормов в самое благоприят
ное время.

Массовую заготовку кор
мов начали четвертого июля.

И с первых же дней убеди
лись в преимуществах новой 
организации труда. Об этом 
красноречиво говорят циф
ры учета кормов. Если в 
прошлом году к 25 июля 
было скошено трав на сено 
на тысяче гектаров, то нын
че на 650 гектаров больше. 
Темпы стогования в два ра
за выше прошлогодних. В 
первых числах августа дол
жны выполнить обязатель
ство по закладке сенажа в 
объеме 3.500 тонн.

В работе агрегат АВМ-0,65. 
С начала сезона тремя сме
нами приготовлено 200' тонн 
травяного концентрата. Луч
шей выработки добивается 
машинист Н. Н. Нестеров, 
не отстают от него В. М. Но
восельцев и В. А. Новосель
цев. Разница в показателях 
их работы—всего ■ несколько 
тонн. Специально созданная 
группа по контролю за каче

ством следит за соблюдени
ем технологии приготовления 
муки, закладки сенажа и за
готовки сена. Своевременно 
отбираются пробы и направ
ляются в областную лабо
раторию. Но результатов 
анализов еще не получили. 
Поэтому о качестве кор
ма трудно сказать, хотя 
есть уверенность в том, что 
оно хорошее.

На метке сена лучших ре
зультатов достиг отряд, воз
главляемый Ю. П. Косты- 
ревым. На закладке сенажа 
впереди коллективы Б. А. 
Новосельцева и В. А. Заха
рова. Заканчивая работу на 
своих лугах, кормозаготови- 
тели готовятся к перебази
ровке на новью естественные 
угодья района.

В. СОБАКИН, 
директор совхоза им. 
Шишкова Парабельского 

района.

Одними из первых в Ше- 
гарском районе выполнили 
обязательства по заготовке 
грубых кормов труженики 
совхоза «Вперед». И так же 
организованно здесь при
ступили к уборке озимой 
ржи.

28 июля выпел в поле 
свой комбайн Николаи Ива
нович Комолов, один из са
мых опытных механизато
ров. В прошлом неурожай
ном году па его счету было 
4 тысячи центнеров зерна. 
Обязательство Н. И. Комоло
ва — 6 тысяч центнеров. 
Нынче в хозяйстве зреет хо
роший урожай, и комбайнер 
рассчитывает на более вы
сокий намолот.

Фото Н. Спирина.

В ЦЕХЕ

На собрании актива областной партийной организации, 
посвященном итогам июльского Пленума ЦК КПСС, сре
ди районов, где постоянно наращивают производство и 
продажу молока, были названы Чаинский и Бакчарский. 
Однако в последнее время продуктивность дойного стада 
в этих соревнующихся районах ниже прошлогодней, что 
никак нельзя считать нормальным. Надо учитывать и то 
обстоятельство, что временная неудача лидеров порой 
служит как оправдание для «середнячков» и отстающих.

И. Ф. ГРИГОРЬЕВ, пер
вый секретарь Чаинского 
райкома партии:

— Спад действительно не
малый. Если 25 июля по 
району надой был 9,6 кило
грамма, то 31-го получили 
на целый килограмм мень
ше. 3  эти дни прошли- лив
невые дожди с грозами, на 
многие фермы прекратилась 
подача электроэнергии. У 
доярок же не по 20—25 ко
ров, как раньше, вручную 
группу подоить невозможно. 
Вот где потеряли мблоко. 
Сейчас в хозяйствах орга
низуют подвозку зеленых 
кормов -— это единственный 
способ остановить снижение 
надоев. В совхозе «Коло- 
минский» первыми начали 
давать дойным гуртам 
обильную подкормку, а на
дои там —• 10,6 килограмма, 
что на 300 граммов выше 
прошлогоднего. Пока не 
удается так же организо

вать дело на всех фермах, 
кое-где вышли из строя до
роги, даже на АВМ масса 
подвозится с перебоями. Но 
меры принимаем. Создан 
штаб по животноводству во 
главе с начальником рай- 
сельхозуправления, который 
вникает в обстановку на ме
стах и помогает поправить 
положение. Нужно усилить 
работу с людьми, вести ее 
на таком же уровне, что и 
зимой. Например, на фермах 
совхоза «Чаинский» несколь
ко ослабили этот участок, 
итоги подводили раз в ме
сяц. Сейчас это делается 
повсеместно, через каждую 
декаду.

Остается главное — нала
дить поступление зеленых 
кормов. На одни пастбища 
рассчитывать не приходит
ся. Думаю, что в ближайшие 
дни продуктивность стаби
лизируется.

И. П. СТАРОВОЙТОВ, пер
вый секретарь Бакчарского 
райкома партии:

— Обстановка с надоями, 
конечно, ненормальная. И 
по валовому производству 
молока район идет ниже 
прошлогоднего уровня. В 
летнее время поступление 
этой продукции обусловлено, 
к сожалению, и погодой. 
Третий день дождь в райо
не, по дорогам не проехать. 
Но при первой же возмож
ности в хозяйствах органи
зуют подвозку зеленой под
кормки. Дальнейшего спада 
надоев не допустим.

Мы постоянно сравниваем 
показатели в животноводст
ве с Чаинским районом, а 
также уровень работы с

людьми. Многое делается rie 
хуже. Итоги на фермах под
водятся ежедекадно, суще
ственно помогает бригад
ный подряд, который внед
рен в практику многих кол
лективов.

Ниже у нас продуктив
ность молочного стада. В 
Чаинском районе оно лучше 
по качественному составу, 
лучше поставлена там зоо
техническая и племенная 
работа. В последние годы в 
связи с необходимостью оз
доровления ферм от бруцел
леза наши хозяйства выбра
ковывали много высоко
удойных коров, и на коли
чественных показателях 
это сказывается до сих пор.

О Т  Р Е Д А К Ц И И :  Из ^высказываний руководителей Бакчар
ского и Чаииского районов можно сделать вывод о том, что 
здесь принимаются надлежащие меры для  преодоления от
ставания молочных ферм. Да и сами животноводы не намере- 
ны сдавать свои позиции. Соревнование —  как внутри хо
зяйств, так  и на уровне районов —  организовано по-деловому, 
оно дает дополнительны й  импульс для  успешной работы.

И все-таки даже в этих районах некоторые руководители по 
отношению к животноводству до пускаю т «сезонность внима
ни я» .  В от  зимой, когда нет д р у ги х  забот,—  другое дело:  наве
даются к животноводам, проведут собрание. А  специалисты и 
руководители ферм не приучены вести работу с людьми, да
же итоги не подведут без директора или секретаря парт
кома. к

Де таль чисто технологическая: местами, чтобы не у т р у ж 
да ть себя подбором пастухов, формируют слишком крупные 
дойные гурты . В первую половину лета это, возможно, и пра
вильно, но теперь, ногда корма на пастбищах все меньше, 
а подкормка есть еще не везде, подход к организации пасть
бы и разбивне гуртов должен быть иным.

« С А Я Ю Т - 6 » — « С О Ю З - 2 9 » — « H P 0 F P E C C - 2 » :

Полет по программе
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 31 июля. (ТАСС). 
Космонавты Владимир Ко- 
валенок и Александр Иван- 
ченков продолжают выпол
нять запланированную про
грамму научно-технических 
исследований и эксперимен
тов на борту орбитального 
комплекса «Салют-6» — 
«Союз-29» — «Прогресс-2».

Экипаж комплекса начал 
очередной биологический 
эксперимент. Он прово
дился с целью изучения ге
нетических особенностей 
развития проростков семян в 
условиях невесомости.

Продолжаются работы с 
транспортным кораблем
«Прогресс-2». Космонавты 
переносят в грузовой отсек 
корабля использованное обо
рудование.

В ходе сегодняшнего дня 
проводится дополнительный 
наддув станции воздухом из 
запасов, доставленных на

орбиту грузовым кораблем. 
Часть воздуха была израс
ходована во время выхода 
космонавтов в открытое кос
мическое пространство, а 
также при выполнении тех
нологических эксперимен
тов на установке «Сплав».

Проведен очередной цикл 
технических испытаний по 
программе эксперимента 
«Резонанс». Цель этих испы
таний — изучение динами
ческих характеристик орби
тального комплекса и оп
ределение величин действу
ющих на его конструкцию 
нагрузок.

Бортовые системы стан
ции «Салют-6» и обоих ко
раблей функционируют нор
мально. Самочувствие Вла
димира Коваленка и Алек
сандра Иванченкова хоро
шее.

Исследования на около
земной орбите продолжают
ся.

Н а  к о н т р о л е  — о т с т а ю щ и е

в лесном цехе
О б л а с т и

В ЛЕСОСЕКУ... 

П Е Ш К О М
Над поселком Басандайка 

— щедрое летнее солнце. 
Пахнет прогретой хвоей и 
землей. Тихо в конторе 
Томского лесопункта Том
ского ЛПК. Наступил период 
летних отпусков, и почти ра
зом ушли на отдых началь
ник лесопункта В. И. Пар- 
коренко, начальники нижне
го склада и автодороги 
Л. И. Цехановский и В. П. 
Слизевич, механик А. А. 
Толкачев. Не закончив под
готовку дороги в лесосеку, 
ушел в отпуск мастер А. М. 
Белобородов...

И вот мы идем в этот обыч- 
ный летний день вместе с 
бригадой И. Д. Ларионова. 
Впереди Иван Дорофеевич, за 
ним рабочие с топорами в 
руках, котомками за плеча
ми. Почти полтора часа доби
раемся в лесосеку. Ребята нер
вничают: их возмущает и от 
кровенная беспомощность ру 
ководителей лесопункта,  не 
сумевших организовать дос
тавку к месту работы, и пло
хая работа столовой, и провал 
июньского плана.

—  Так  хорошо работали пять 
месяцев, —  с горечью го ворит 
рабочий В. Д. Ларионов, —  и 
вот такое отставание —  бо
лее ты сячи кубометров только 
в июне. В июле было не мно
гим луч ш е : ведь из руководи
телей лесопункта  остался один 
те хно рук  В. Я. Оксенгерт. Будь 
он хоть семи пядей во лб у  —  
дело сразу не поправишь.

Бригада не повинна в с л у 
чившемся. Некому было рас
порядиться подремонтировать 
дорогу. В результате пешие 
переходы стали нормой.

—  Как сегодня, ходили  целый 
месяц, —  сетовал бригадир 
И. Д. Ларионов, —  а это долой 
полтора-два часа рабочего вре
мени ежедневно. На комбина
те не нашлось никого, кто бы 
вмешался, навел порядок на 
на нашем лесопункте.

Вечером в контору лесо
пункта пришел усталый тех
норук Виктор Яковлевич 
Оксенгерт. Мы засиделись с 
ним допоздна. Понемногу 
выяснилось, что не только 
бездорожье— причина срыва 
плана лесозаготовок. Слаба 
производственная дисципли
на, и, как ни странно, преж
де всего у- командиров сред
него звена. Например, ма
стер лесозаготовок П. А. Ба- 
тяев неоднократно выпивал 
в рабочее время. Однако со 
стороны партийной органи
зации к нему, как к члену 
партии, не приняли никаких 
мер.

— На лесопункте я два го
да техноруком, — говорит 
В. Я. Оксенгерт, — но за это

время ни,разу не пригласи
ли на открытое партийное 
собрание, хотя поговорить 
всегда есть о чем. Коммуни
сты лесопункта мало вме
шиваются в производствен
ные дела, а обстановка тре
вожная.

Виктор Яковлевич — мо
лодой специалист. Конечно, 
он тоже видит и свои недо
статки, не снимает вины с 
себя. Очень медленно внед
ряется на лесопункте 
бригадный подряд. Что ме
шает лесозаготовителям? Не 
налажен должным образом 
учет расхода горюче-смазоч
ных материалов, ослаблен 
принцип материального сти
мулирования. Мало уделяет 
внимания внедрению новой 
формы организации труда 
экономист лесопункта А. Н. 
Цибульников.

Виктор Яковлевич верит, 
что сложившиеся трудно
сти— временные. Коллектив 
лесопункта может работать 
лучше, как это было в пер
вые месяцы года.

Нынче годовой план со
ставляет 90 тысяч кубомет
ров. Уже на будущий год он 
возрастет до 130 тысяч. 
Центр тяжести лесозагото
вок на комбинате перено
сится на Томский лесопункт. 
А  соответственно должно 
быть усилено и внимание к 
этому цеху. Правда, в ны
нешнем году на лесопункте 
обновлен парк трелевочной 
техники, намечено перевезти 
из Омутного десять двух
квартирных домов. В самой 
Басандайке готовятся к сда
че восемь жилых помеще
ний. Начато строительство 
детского сада.

Решать перспективные во
просы надо. Хорошо, что на 
Томском лесопункте начина
ют предварительные рабо
ты. Однако на самом комби
нате почему-то забывают о 
текущих делах. Работа ле
созаготовительного кон
вейера должна быть органи
зована более ритмично. 
Бригады И. Д. Ларионова и 
И. Н. Верховина, поддержав
шие почин белоярцев, полны 
решимости преодолеть от
ставание, достойно встре
тить свой профессиональ
ный праздник.

Д. РАГОЗИН.

—  - ■ ■ . , : ВЬЕМ ТРЕВОГУI

Назад, на переплавку?
Их везли, должно быть, не 

одну неделю. Сначала по 
железной дороге, после в 
Томском речпорту погрузили 
на баржу, и плыли они по 
могучей Оби до самого Кол- 
тогорска. И вот прибыли. И 
когда представители Стре- 
жевской базы производст
венного обслуживания и 
комплектации оборудования 
узрели то, что им достави
ли, они не сдержали горест
ных стонов.

Всякое перевидали много
опытные представители, но 
такого еще не было.

— Что это? — с трагиче
ским изумлением спросила 
одна из работниц базы.

— «Спутники». Разве не 
видишь? — ответила дру
гая.

— Да нет. Это что? — ука
зала первая на вмятины в 
сверкающих боках, на зияю
щие дыры, на вдрызг рас
хлестанные стекла, на выво
роченные с корнем узлы...

Похоже, некто дюжий в 
отчаянном кураже всласть 
потрудился кувалдой. Стра
стно потрудился, крушил со 
всего плеча. Пять комплек
тов новеньких замерных ус
тановок «Спутник», начинен
ных автоматикой, довольно 
сложными приборами, те
перь никуда не годны. Мо
жет, и будут годны, если 
завод-изготовитель в по
рядке особой милости при
мет назад эти установки и 
капитально над ними пора
ботает. Да и не примет — не 
при чем тут завод. Кто же 
при чем? Этот вопрос мы 
адресуем томским речникам. 
Кто, скажите, довел до тако

го состояния дорогостоящие 
установки, чрезвычайно
нужные нефтяникам?

Что за напасть нынче? 
Привезли три мощных дизе
ля, и хоть сходу без пере
грузки отправляй их в пе
реплавку. Все, что можно 
было отвинтить, — отвинче
но, утащить — утащено. Кто, 
когда, где? Поди, ищи, если 
грузы идут в сопровожде
нии в лучшем случае ка
ких-то подозрительных лю
дей, и с сопроводительными 
бумагами вообще ничего не 
поймешь. И так не с одними 
«Спутниками» и дизелями— 
почти со всеми прибываю
щими грузами.

Нет, что же случилось? 
Никогда такого не было. В 
«Красном знамени» 15 июля 
уже говорилось по этому по
воду. В материале «Вопреки 
технологии» достаточно чет
ко высказаны претензии 
Томской базе производствен
ного обслуживания и комп
лектации оборудования объ
единения Томскнефть. Все 
верно, все подтверждается и 
сверх того. Так речники, 
видно, обиделись, что забыли 
о них, и с сокрушительной 
удалью постарались о себе 
напомнить. Почему именно 
речники? ■ Да потому что 
«Спутники» шли транзитом, 
и уже в речпорту при пере
грузке их покорежили со 
всей сноровкой. В пути уста
новки к тому же изрядно 
попотрошили.

Худо ведь так работать. 
Преступно.

Ю. КОЛЕСНИКОВ, 
наш с об. корр.

г. Стрежевой.

(
I
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главный
К У Р С У

НАУЧНО Ш И Ш К И Н
П Р О Г Р Е С С

Д ю. БЕРЕЖ НЕВ, ЗА- 
ТОЧНИК: «ТО ВАРИ Щ И
УЧЕНЫ Е, ПОЧАЩ Е ЗА 
ГЛЯДЫ ВАЙТЕ В ЦЕХИ, 
ПОБЛИЖ Е ДЕРЖ ИТЕСЬ  
К ПРОИЗВОДСТВУ*.

Д  Н А У К А  —  ПРОИЗ
ВОДСТВУ

Д ЭФФЕКТ ТЕХНИ
ЧЕСКОГО ТВОРЧЕСТВА

рявочий  зяк н я т
«Ускоренное внедрение достижений науки и техники в 

производство—одна из наших кардинальных задач, — 
говорится в Основных направлениях развития народного 
хозяйства СССР на 1976—1980 годы. О том, что могли бы 
сделать ученые областного центра для завода режущих 
инструментов, рассказывает передовой рабочий, заточник 
цеха № 6 Юрий Васильевич Бережнев, депутат городско
го Совета, кандидат в члены КПСС.

Наука все более становит
ся непосредственной произ
водительной силой. Доста
точно присмотреться к на
шему производству, чтобы 
убедиться в этом. На смену 
традиционным сплавам, иду
щим на Изготовление инст
румента, приходят все но
вые, разработанные учены
ми и обладающие лучшими 
характеристиками. На иных 
принципах основано дейст
вие- станков, поступающих в 
последнее время на завод. 
Участвуя в работе заводской 
депутатской группы, узнал о 
том, что группа ученых том
ских вузов в содружестве с 
работниками центральной 
лаборатории предприятия 
исследует ряд очень нужных 
и важных для производства 
тем. Есть уже и неплохие 
результаты. Однако возрос
шая сложность задач, по
ставленных партией по по
вышению эффективности и 
качества производства, за
ставляет критически оце
нить сделанное, требует 
резкого расширения и уг
лубления связей науки с 
производством.

Не знаю почему, но в 
нашем цехе нестандартного 
инструмента ученые в пос
ледние годы не бывали. Не
интересно? Не думаю. Любо
знательный, инициативный 
специалист найдет массу ин
тересного в Нашем совре
менном машинном произ
водстве.

Ученых, конечно, инте
ресуют нерешенные вопросы. 
Среди них важнейший — 
механизация трудоемких 
процессов. Много еще у нас 
ручного труда. Вот первая 
операция — прорезка зуба 
на торце концевой фрезы 
(Наша бригада специализи
руется на так называемых 
концевых фрезах). Операция 
заключается в снятии лиш
него металла примерно в 
сантиметр толщиной И под 
сйлу только крепкому пар
ню. Дело в том, что МЫ 
имеем дело с уже закален
ной фрезой, а прорезать зуб 
приходится обычным наж
дачным кругом. Долго И 
утомительно.

Операция вторая -— Заточ
ка передней и задней гра
ней. Дело тонкое, требую
щее большого мастерства и 
осторожности. Выполняется 
на станке, но стол, на кото
ром крепится фреза, переме
щается взад-вперед рукой 
рабочего. За смену — тыся
чи толчков. Тяжело и не
производительно. Казалось 
бы, чего проще — сделать 
механическую, подачу стола. 
Специалисты отраслевого 
института занимались этим 
недавно, даже станки спе
циальные поставили. Но за
менить руки рабочего не 
смогли, техническая задача 
специалистам, как говорит
ся, оказалась не по зубам.

Еще одна задача.-. Речь 
пойдет об абразивах. У  нас 
это один из основных инст
рументов. Й самый неудов
летворительный. Часто они 
не только быстро срабатыва
ются. но и не выдерживают 
нагрузок, «рвутся». Нужны 
толковые, научно обосно
ванные рекомендации, какой 
сплав обрабатывать, каким 
абразивом. Проблема, кста
ти, эта общезаводская. К та
ким же относится, и про
блема качества сварки. Ин
струмент, напомню, состоит 
из двух частей — рабочей и 
служебной. Обе части свари
ваются. Требования к каче
ству шва высокие: малей
шая раковинка, свищ —

брак. Потери в цехе боль
шие: только за прошлый 
год они составили без мало
го сорок тысяч рублей. При
чины, По словам сварщиков, 
кроются в Несовершенстве 
технологического процесса 
сварки и контроля.

В газете «Красное знамя» 
опубликован ряд материа
лов, в которых ученые — 
особенно вузовские — кри
тикуются за слабые связи с 
производством, подчеркива
ются большие резервы в 
этом деле. Не раз повторя
лось это и на сессиях город
ского Совета. Со всей рабо
чей откровенностью и за
интересованностью посове
тую: товарищи ученые, по
чаще заглядывайте в Цехи, 
поближе держитесь к про
изводству, активнее вовле
кайте в технический поиск 
рабочих. Это вам не только 
подскажет темы научного 
творчества, но И даст доб
рых помощников в Лице ра
бочих — рационализаторов 
и изобретателей. А  руково
дителям предприятия хоте
лось бы пожелать активнее 
привлекать к решению воп
росов, выдвигаемых научно- 
техническим прогрессом, со- 
трудников институтов.

Прокомментировать вы
ступление рабочего мы по
просили доцентов политех
нического института И. О. 
Хазанова и В. И. Лифшица.

— У  машиностроительного 
факультета давние связи с 
заводом режущих инстру
ментов, — первым взял сло
во В. И. Лйфшиц. — Туда 
ежегодно распределяется 
значительная часть наших 
выпускников, там участвуют 
в исследованиях почти все 
кафедры факультета. Назо
ву только несколько тем, ко
торые покажут направление 
и уровень Нашего поиска. 
Кафедра технологии силика
тов исследует вопросы уве
личения стойкости абрази
вов Для заточки плашек, 
кафедра сопромат ведет ис
пытания инструмента на 
прочность, кафедра техноло
гии металла занимается изу
чением дисперсионно-твер- 
деющих сплавов. Есть и по
ложительные результаты, 
используемые в производ
стве и дающие экономиче
ский эффект. ОднакО вполне 
справедливо упрекает уче
ных Ю. Бережнев за то, что 
они еще мало бывают в це
хах, недостаточно активно 
помогают производству. И 
происходит это, на мой 
взгляд, по двум причинам.

Одна из них объясняется, 
будем справедливы, нашей 
собственной неразворотливо- 
стью, еще недостаточными 
знаниями нужд и запросов 
быстро меняющегося про
изводства. Как справед
ливо отмечал в недав
нем выступлении в обла
стной газете проректор ин
ститута В. А. Москалев, эф
фективность исследований 
снижает еще и мелкотемье, 
разбрасывание сил кафедр 
на многие направления. Не 
всегда исследователям хва
тает сил и настойчивости, 
чтобы добиться внедрения 
разработок в практику.

Пользуясь случаем, хоте
лось бы сказать и о второй 
причине, — мягко выража
ясь, недопонимании хозяйст
венниками важности и эф
фективности сотрудничества 
с учеными.

— Мне бы хотелось под
черкнуть, что завод режу
щих инструментов особенно

' этим отличается, — вступил 
в разговор И. О. Хазайов. —

Несмотря на территориаль
ную и профессиональную 
близость, давность связей, 
наши отношения никак не 
выйдут из стадии, что ли, 
начальной. И не потому, что 
мы отказываем инструмен
тальщикам в помощи. Как 
ни удивительно, но больше 
Примеров обратного характе
ра: завод отказывается от 
наших исследований, не хо-/ 
чет пользоваться результа
тами труда местных ученых. 
Позволю себе привести один 
из свежих примеров. Сот
рудники кафедры металло
ведения добились крупного 
успеха: разработали Техно
логию изготовления сверл с 
перенесенным На рабочую 
часть сварным швом. Но
вые сверла экономят до чет
верти дорогостоящей быст
рорежущей стали — одного 
этого уже достаточно, чтобы 
инструментальщики ухвати
лись за новую технологию. 
Так оно и вышло: руководи
тели Сеетрорецкого инстру
ментального под Ленингра
дом предложили внедрить 
новинку у них. Томские же 
инструментальщики, выпу
стив опытную партию и еще 
раз убедившись в эффектив
ности нового метода, отказа
лись от новых сверл. И это 
не единственный пример.

— Мне думается, так по
лучается еще и потому, что 
до сих пор мы выполняем 
разовые заказы томских ин
струментальщиков, — про
должает В. И. Лифшиц. — И 
масштабными их никак не 
назовешь: в среднем фа
культет выполняет работ 
примерно на двадцать тысяч 
рублей в год. Министерство, 
научный отдел вуза - реко
мендуют заключать хоздо- 
говоры на исследование 
крупных комплексных про
блем, могущих дать значи
тельную выгоду. Мы не раз 
обращались с предложением 
к руководителям завода 
заключить такой договор. 
Но они На это не идут.

В Томске, кстати, есть и 
положительный опыт. Года 
два назад подписан гене
ральный договор о сотруд
ничестве между предприя
тиями электротехнической 
промышленности и нашим 
вузом, в котором оговорен 
целый комплекс совмест
ных мероприятий. Сейчас 
такой же комплексный до
говор готовится между объе
динением «Контур» И ТПЙ. 
По-деловому, современно 
поступили руководители 
объединения Томскнефть, 
предложив институту спи
сок тем, нуждающихся в 
исследовании.

— Теперь о сути предло
жений, высказанных заточ
ником Ю. Бережневым, — 
вступает в разговор И. О. 
Хазанов.—Все они не пред
ставляют большой научной 
сложности и могли быть — 
так или иначе — решены. 
Но эти задачи перед учены
ми завод не ставил. Не нуж
но думать, Что их достаточ
но выдвинуть сейчас — и 
дело сделано. Пожалуй, за 
решение этих частных про
изводственных вопросов ка
федры теперь не возьмутся: 
научНый отдел никогда не 
санкционирует их. Вот если 
они войдут частью в какую- 
то крупную производствен
ную проблему, то решение, 
безусловно, будет найдено.

— Наука действительно 
все более становится произ
водительной силой, — закан
чивает Комментарий В. И. 
ЛифШйц. •— Но Ход этого 
объективного процесса во 
многом зависит от субъек
тивных факторов, готовно
сти идти на взаимовыгодный 
контакт, понимание своей 
роли как хозяйственниками, 
так и учеными.

ев из  —т в о р ч е с т в о
Творческая бригада слеса

рей из объединения Сйбка- 
бель, возглавляемая Вале
рием Александровичем Те- 
тюиким, каждый год при
нимает социалистические 
Обязательства по внедрению 
рационализаторских пред
ложений. За прошедший ГОД 
ими было внедрено 13 нов
шеств с экономическим эф
фектом 11.900 рублей.

Все предложения направ
лены на реконструкцию ре- 
зиноделательного оборудова
ния, улучшение условий 
труда.'

Вот, например, операция 
каландрования резины.
Раньше приходилось на те

лежках подвозить резИНу И 
рукамИ ТОЛкать ее в станок. 
НОватОры установили полу
автоматическую линию пи
тания — и необходимость в 
трудоемкой ручной опера
ции отпала. Вместо пяти ра
бочих с этим теперь справ
ляются Трое.

Только ОДНО предложение 
этого года — изменение 
конструкций формовочной 
насадки — дало экономию В 
6.200 рублей. У  старой кон
струкции Часто «Летели» 
болты, резина Пригорала, 
Сделав возможным подогрев 
и охлаждение насадки, ра
ционализаторы ликвидиро
вали дефект. Но это их Не

удовлетворило. Теперь они 
работают над тем, как сде
лать линию формирования 
реЗИНЫ Менее громоздкой.

Бригадир В. А, Тетюцкий 
был дважды отмечен зна
ком Центрального совета 
Всесоюзного общества изо
бретателей и рационализа
торов. Он был Делегатом 
V съезда ВОИР. ОбСудйВ ре
шения съезда в своем цехе, 
рационализаторы решили 
план нынешнего года вы
полнить к первой годовщине 
Конституции СССР, а план 
десятой пятилетки—за 4 to-

в . НЕКРАСОВ.

«Добиваться высокого научного 
инженерного обеспечения развития 
производства — профессиональный и 
нравственный долг, дело чести науч
ных и инженерно-технических работ
ников».

(Из Письма ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о разверты

вании соревнования в 1978 году).

Н о в и н к и  т е х н и к и

АВАРИЙ БУДЕТ МЕНЬШЕ
Что такое глубокая разве

дочная скваЖина в плане 
экономическом? Примерно 
То же, что два-три семиде
сятиквартирных жилых до
ма.

Оценка рублем позволяет 
определить истинную цену 
убытков, понесенных госу
дарством, если скважина 
вдруг оказалась бракован
ной.

Злейший бич буровиков — 
аварии. Постоянная и упор
ная борьба с ними всегда на 
повестке дня любого кол
лектива нефтеразведчикОв. 
Они стремятся предотвра
тить сами причины, веду
щие к осложнениям на 
скважине.

Но далеко не все и не все
гда зависит от человека. Бы
вает и так, что даже самое 
тФп|ое и неукоснительное 
соблюдение технологических 
правил не гарантирует от 
прихвата бурильного Инст
румента на километровых 
глубинах. Вот почему важ
но не только предотвращать 
аварии, но и всегда помнить 
о том, что они возможны. А

значит, уметь с ними бо
роться. Йотому Создание вы
сокоэффективного и надеж
ного аварийного инструмен
та — всегда актуальная 
проблема.

Недавно получейный
эжекционный возбудитель 
упругих колебаний, разрабо
танный ВНИИ буровой тех
ники, испытывается сейчас 
в Томском территориальном 
геологическом управлении. 
Этот инструмент (сокращен
ное его название — ЗВУК) 
способен создавать усилия 
до восьмидесяти —■ ста тонн. 
Раскачивая заклиненный в 
толщах горных пород сна
ряд, ЗВУК, в конечном сче
те, освобождает его из плена.

В управлении сейчас — 
два экспериментальных Об
разца нового ловильного ин
струмента. Помочь томским 
буровикам освоить прогрес
сивную технику прибыли 
специалисты из Оренбург
ского геологического управ
ления.

ЗВУК получил высокую 
оценку производственников.

Н. АНДРЕЕВ.

С В Ы Х О Д О М  Н А  О Т Р А С Л Ь
Томский нефтехимический 

комбинат еще строится, а в 
НИИ прикладной математи
ки и механики уже выпол
няются по его заказу науч
ные исследования. Цо теме 
«Разработка и внедрение 
устройств для пневматиче
ского усреднения, центро
бежной очистки и пневмо
транспорта гранул полиэти
лена» проведены расчёт и 
экспериментальные исследо
вания по выбору оптималь
ных режимов усреднителя, 
построена математическая 
модель гидродинамики пото
ка при движении гранул 
полиэтилена в пневматиче
ском циркуляционном сме
сителе. Механизм движения 
гранул исследовался на 
опытной установке, создан
ной в НИИПММ. Этой ра
боте дана высокая оценка 
руководителей нефтехими
ческого комбината.

На днях в институте по
лучена приятная весть: Ми
нистерство химической про
мышленности СССР при
няло решение открыть в 
НИИПММ отраслевую лабо
раторию, задача которой — 
широкое внедрение создан
ных учеными аппаратов и 
Установок на химических 
предприятиях страны.

Есть хорошие новости ' по

расширению внедренческих 
работ и по другому разделу 
научных работ института — 
созданию инструментальных 
материалов на безвольфра- 
мовой основе, в частности 
на основе порошков карбида 
титана. Широко опробованы 
и получили одобрение про
мышленности резцы, шли
фовальные пасты, в изготов
лении которых используют
ся значительные количества 
карбида титана жесткого 
зернового состава. Однако 
дальнейшее развитие работ 
по созданию новых инстру
ментальных материалов на 
этой основе сдерживается 
отсутствием производитель
ного классификационного 
оборудования. За решение 
этой проблемы взялись на
учные работники НИИ При
кладной математики и ме
ханики. Они разработали и 
создали опытные образцы 
воздушно - центробежного 
классификатора, обеспечива
ющего разделение сыпучих
и порошковых материалов 
на узкие фракции. Порошки 
крупностью менее 60 микрон 
он разделяет со скоростью 
20—30 кг в час. При жидко
стной, ныне применяемой 
классификации, производи
тельность равна лишь
2—5 кг в  час. Установка то

мичей превосходит по основ
ным показателям лучшие 
аппараты бельгийской фир
мы «ДонаддёоН», она позво
ляет не только в 5-—6 раз 
ускорить изготовление клас
сифицированных порошков 
с минимальными затратами, 
но и исключает ручной труд, 
позволяет автоматизировать 
производство. При производ
стве микропорошков карби
да титана по новому спосо
бу (разработчик — Институт 
химической физики АН 
УССР) объемом 1.000 тонн в 
год можно получить годовой 
экономический эффект до 
300 млн. рублей- Наряду с 
этим достигается значитель
ная экономия вольфрама 
(800—1.000 тонн в год), ал
маза, эльбора и других де
фицитных абразивных мате
риалов. Этот подсчет сделан 
в Институте проблем мате
риаловедения АН У ССР, 
где аппарату томичей дали 
высокую оценку.

Разработкой классифика
тора занимались А. Т. Рос- 
ляк, Ю. А. Бирюков под ру
ководством профессора В. А. 
Шваба.

Недавно Государственный 
комитет при Совете Минист
ров СССР по делам науки И 
техники вынес решение вы
делить дополнительные ас
сигнования на расширение 
работ, связанных с изготов
лением и внедрением в 
производство созданных в 
НИИПММ воздушно-центро
бежных классификаторов.

Разработанные в институ
те современные методы и 
аппараты для высокоэффек
тивной пневматической пе
реработки и транспортиров
ки сыпучих и порошковых 
материалов (пылеулавлива
ние, смешение и сушка, из
мельчение й классификация) 
вошли в «Сборник аннота
ций итоговых материалов 
исследований, рекомендо
ванных к внедрению в хи
мическую промышленность». 
В институт поступило около 
тридцати запросов на это 
оборудование.

В. МОИСЕЕВ.
★  ★  *

НА СНИМКЕ: воздушно
центробежный классифика
тор, созданный в НИИПММ.

[НОВОСТИ I

ПРОДОЛЖАЕТСЯ
СОТРУДНИЧЕСТВО

О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Я  Т О М С К Н Е Ф Т Ь  
С Н И И  Э Л Е К Т Р О Н Н О Й  И Н Т Р О 
С К О П И И  П Р И  Т П И .  По заказу 
нефтяников ученые изготови
ли  опы тный образец прибора 
д л я  определения границы 
разных сред, —  например, во

ды и нефти.  Сейчас опытный 
образец находится на доработ
ке, скоро он по с т у п и т  на 
вооружение производственни
ков.

ТЕЛЕПЕРЕДАЧИ 
ИЗ МОСКВЫ

Б У Д У Т  С М О Т Р Е Т Ь  Н Е Ф Т Я Н И К И  
Н А  В А Х Т О В Ы Х  П О С Е Л К А Х .  
Ко лле ктив сотрудников С ибир
ского физико-технического ин
с ти ту та  при университете ра
ботает над созданием специ
альных приемных антенн и 
у сили телей  д л я  приема да ль
них телепередач.

МЕРЗЛЫЕ ПОРОДЫ 
— ВЗРЫВОМ

Б У Д У Т  Р А З Р А Б А Т Ы В А Т Ь  В 
Т Р Е С Т Е  Т О М С К Н Е Ф Т Е С Т Р О Й .  
Сейчас готовятся материалы 
по заключению договора на 
разработку специальных взрыв
ных машинок между Н И И  вы
соких напряжений при Т П И  и 
подразделениями объединения 
Томскнефть.

ПЛОДОТВОРНЫЕ
с в я з и

У С Т А Н О В И Л И С Ь  М Е Ж Д У  Н И И  
А В Т О М А Т И К И  И Э Л Е К Т Р О М Е 
Х А Н И К И  ПРИ  Т И А С У Р е  И 
С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н О Й  О Т 
Р АС Л Ь Ю  О Б Л А С Т И .  Ученые 
разработали комплексный план 
социально-экономического раз
вития Кожевниковского района, 
который, сейчас претворяется в 
жизнь. Недавно закончено вне
дрение автоматизированной си
стемы «А С У -з о о т е х н и к »  на Вер- 
шининском комплексе Том
ского ОПХ* Аналоги чны е сис
темы б у д у т  внедрены также на 
животноводческих комплексах 
в Ч и ли но  Кожевниковского, а 
та кже в совхозе «Комсомолец» 
Асиновского районов.

ОБСЛЕДОВАНИЕ 
ПАСТБИЩ И ЛУГОВ

ТОМСКОГО РАЙОНА ВЕДУТ СО
ТРУДНИКИ НИИ БИОЛОГИИ и 
БИОФИЗИКИ ПРИ УНИВЕРСИ
ТЕТЕ .

После того, как собранный 
материал будет проанализиро
ван, сРециалисТЫ-ботаники вы
да д у т  Хозяйственникам реко
мендации по улучшению есте
ственных норМовЫх угодий.

З АКОНЧИЛСЯ суббот
ник, посвящённый 
Всемирному фестива

лю молодежи и Студентов 
на Кубе, в цехах завода 
«Сибэлектромотор» стало не
привычно тихо. Погасли 
светильники, и только ску
пой дневной свет, поступаю
щий через фрамуги, высве
чивал остановившиеся стан
ки. Несколько непривычно 
было видеть одинокую фи
гуру человека, склонившего
ся над станком. Что же 
делает этот человек, углу
бившийся в- свою работу 
так, что даже не заметил 
собеседника?

— Здравствуйте, — поднял 
он наконец голову. — Вот 
соображаю...

Разговорились, хотя вна
чале не очень рад он был 
моему приходу: помешала
ходу мысли. Но потом ожи
вился, стал заинтересованно 
рассказывать о том, что вот 
уж сколько времени бьется 
над приспособлением, а за
кончить не Может.

— Знаете, трудно это. Все 
делаешь сам. А  много ли ус
пеешь? Прессовщик я, же
лезо на статоры прессую. В 
свободное время занимаюсь 
рационализацией. Вот и се
годня только после смены

ПРЕССОВЩИК -  КОНСТРУКТОР
выкроил время подумать.

А  думать Василию Рома
новичу Исакову приходится 
о многом. Оборудование, по
ступающее на завод, не все
гда совершенное, а он такой 
человек, что не может смот
реть спокойно На недоработ
ки. Немало добрых дел в его 
активе. Один из лучших 
прессовщиков, Василий Ро
манович сделал много при
способлений, позволивших 
не только облегчить труд, 
но и поднять его произво
дительность, повысить каче
ство.

Василий Романович пока
зывает свои рацпредложе
ния, воплощенные в метал
ле. Одни уже внедрены и 
дают хороший эффект, дру
гие в стадии внедрения... 
Вот, например, приспособ
ление для станолирования 
шайб статора. Раньше шай
бы падали на насадку из- 
под пресса как попало. Мно
го их гнулось, браковалось. 
Вроде бы и несложное при
способление сделал В. Иса
ков, а процесс изменился 
решительно. Специальная

металлическая трубка мо
жет раздвигаться, свободно 
заходя на насадку, а затем 
сжиматься, и тогда на нее 
плотно одеваются шайбы — 
каждая на своем месте. 
Брак практически исключен. 
До внедрения этого приспо
собления было трудно най
ти сборщиков железа: не
шли на эту операцию, рабо
та малопривлекательная. А 
сейчас люди сами предлага
ют свои услуги.

Василий Романович пока
зывает небольшую, выбро
шенную за негодностью ма
шинку — вибратор железа.

— Отслужила свое. Вот, 
посмотрите, — и он позвал 
меня к станку, где стояла 
раньше эта машинка. Взял 
с насадки пачку шайб, надел 
их на оправу, включил ста
нок. Минута-две — и шай
бы уложены, как надо по 
технологии. Вторая, третья 
закладка шайб — и рабочий 
снимает со станка готовый 
пакет статора.

А  ведь раньше сборщице 
надо было пять - шесть раз 
подходить к насадке, сни

мать железо и по одной 
шайбе надевать их на стер
жень, чтобы получился пол
ный пакет. Сейчас на этой 
операции сборщика высво
бодили, все делает прессов
щик. Выход пакетов увели
чился вдвое.

— Есть у меня еще за
думка, — говорит Василий' 
Романович и подходит к 
следующему станку.—Здесь 
гнут скобы на электроутю
ги. Сейчас работает на стан
ке один шпиндель. Хочу 
сделать приспособление, Что
бы работали сразу три 
шпинделя. Производитель
ность, как минимум, утроит
ся.

Много замыслов у этого 
беспокойного, очень трудо
любивого человека. Прессов
щик заново переосмыслива
ет работу конструкторов, до
полняет, углубляет их 
мысль. И не случайно вете
ран труда, пайщик роторов 
Мефодий Павлович Ярушин 
так сказал об Исакове: «Наш 
конструктор».

Е. ПОНОМАРЕНКО.
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Два года коллектив управ
ления магистральных неф
тепроводов Центральной Си
бири сотрудничает с Том
ским институтом автомати
ческих систем управления в 
области разработки, созда
ния Я внедрения автомати
ческой системы управления 
технологическими процес
сами нефтепровода Алек
сандровское — Томск — 
Анжеро-Судженск. За это 
время разработана програм
ма определения реально
го диаметра трубопровода, 
определения объема перека
чанной нефти с минималь
ными затратами и другие.

Впервые проведен запуск

основных агрегатов нефте
перекачивающей станции 
«Парабель» по радиорелей
ным каналам на расстояние 
400 километров с примене
нием станционной телемеха
ники типа TM-120-I.

Разработка и внедрение 
автоматической системы уп
равления технологией про
изводства идет с опереже
нием запланированных сро
ков на год. Параллельно 
этой работе по индивиду
альным программам инсти
тута осуществляется под- 
готевка специалистов для 
эксплуатации АСУТП неф
тепровода.

Такой комплексный под-

¥, ш

ход и содружество науки с 
производством позволил
претворять в жизнь новые 
разработки значительно
раньше сроков.

НА СНИМКЕ (слева на
право): старший инженер
А. И. Попов, инженер Г. А. 
Окладников, начальник от
дела АСУТП В. И. Шолухов, 
начальник сектора В. С. 
Шидловский и старший ин
женер кафедры адаптивных 
оптимальных систем уп
равления ТИАСУТа В. А. 
Вышлов — непосредствен
ные исполнители Новых раз
работок.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

ПО СЛЕДАМ 
НАШИХ 

ВЫСТУПЛЕНИЙ

« Д О Л  Г И Й  
Я Щ И К »

V

Так назывался материал, 
опубликованный нашей га
зетой в майском выпуске 
«Главный курс — научно- 
технический прогресс». В 
нём критиковались руково
дители Могочинского лесоза
вода за недооценку роли 
массового технического твор
чества, за невнимание к ра
ционализаторам и изобрета
телям. Редакции отвечает 
В. Глазачев, начальник объе
динения Томлеспром: «Кри
тические замечания справед
ливо высказаны газетой. 
Объединением проведена 
проверка состояния рациона
лизаторской и изобретатель
ской работы на МогоЧин- 
ском лесозаводе и оказана 
помощь в ее улучшении. В 
последнее время план по ко
личеству внедренных раци
онализаторских предложе
ний и по сумме экономии 
выполняется.

По предложению Н. П. 
Паначева выполнен расчет 
экономической эффективно
сти. Приказом по лесозаводу 
автору в мае выплачено воз
награждение»,
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Н АД  СЕЛОМ опустился 
Вечер. Молодая учи
тельница Татьяна Ка

зимировна Гурецкая, закон
чив проверку тетрадей 
школьников, собралась ста
вить самовар и ужинать, 
когда раздался стук в дверь. 

— Таня, открой. Это • я... 
Таня узнала голос своей 

Подруги по Томским педаго
гическим курсам. Валя — 
Уроженка Нарыма •— много 
рассказывала курсисткам об 
этом суровом крае, куда пра
вительство ссылает людей, 
которые не хотят мириться 
с гнетом царизма. Восторг 
женно говорила девушка о 
самих ссыльных, которых 
считала добрыми людьми, 
борющимися за счастье На
рода.

— Принимай гостей, 
Томских лыжников, — ска
зала Валя, когда Таня от
крыла дверь. — А Вы, Арка
дий Федорович, и вы, Не
стор Григорьевич, можете 
себя чувствовать здесь, кай' 
дома, — добавила она, об
ращаясь к мужчинам.

С этого зимнего вечера 
1914 года школа села Боль
шое Протопопово стало ме
стом нелегальных встреч 
томских большевиков-под- 
Нолыцйков.

Кроме отбывшего ссылку 
в Нарыме Аркадия Фёдоро
вича Иванова и вернувшего
ся Из политэмиграции Не
стора Григорьевича Калаш
никова, гостями сельской 
учительницы часто были 
Иван Степанович Дмитри
ев, а позднее — Сергей 
Александрович Дитман и 
другие нарымские полит- 
Ссыльные.

Здесь, вдали от недрем
лющего ока жандармов, они 
могли спокойно обсуждать 
вопросы восстановления
Томской парторганизации, 
усиления.деятельности среди 
железнодорожников, типо
графских рабочих, в воин
ских частях, оказания ма
териальной помощи полит- 
ссыльным Нарымского края, 
снабжения их литературой, 
организации Побегов.

Школа была надежным 
местом для хранения неле
гальной литературы, блан
ков паспортов и другой 
техники.

Вечер, когда в Большом 
Протопопове появились пер
вые томские «лыжники», 
Татьяна Казимировна Гу
рецкая запомнила на всю 
жиЗНь. Это было ее первое 
знакомство с профессио

нальными революционерами»
несгибаемыми ленинцами. 
Это они приобщили моло
дую учительницу к револю
ционной борьбе, от них она 
впервые узнала о Ленине— 
основателе партии нового 
типа.

Татьяна жадно восприни
мала все, что говорили 
большевики. Дочь поляка, 
сосланного в Сибирь за 
участие в восстании, она 
рано познала нужду и ли
шения, на себе испытала

В 1917 году, когда боль
шевики готовили массы к 
штурму капитализма, Тать
яна вступила в ленинскую 
партию. Рекомендовали ее 
член партии с 1901 года Ар
кадий Федорович Иванов и 
член партии с 1916 года Сер
гей Александрович Дйтман. 
В это время она жила в 
Томске, готовясь поступить 
в университет. Таня много 
занималась и весной 1918 
года успешно сдала экстер-

ции, распространяет их не 
только в городе, но и пере
правляет в районы.

Летом 1919 года Н. Г. Ка
лашникова опознал бело
гвардейский офицер — сын 
члена Томской городской 
управы — и задержал его. 
Но Нестору Григорьевичу 
удалось бежать и при помо
щи подпольной организации 
перебраться в Йовоникола- 
евск (Новосибирск), где он 
жил по паспорту на имя 
Григория Ивановича Щегло-

Д А А Е К О Е  — Б Л И З К О Е

ИЗ ГВАРДИИ 
О К Т Я Б Р Я

несправедливость еществу- 
щего строя. Отец умер, ког
да девочке было одиннад
цать лет. Мать, добывая 
скудные средства для суще
ствования изнурительным 
трудом прачки, всячески 
старалась помочь дочери 
получить образование. Таня 
закончила школу, а нотой— 
Томские педагогические
курсы. ШестнадцатиЛетнгою 
учительницу Направили в 
школу села Большое Прото
попово, что в восемнадцати 
километрах от Томска.

Особенно большое влия
ние на формирование миро
воззрения Т. К, Гурецкой 
оказал Нёстор Григорьевич 
Калашников, женой которо
го она потом стала.

—- С Нестором прожили 
мы недолго, —• рассказыва
ла как-то в беседе Со мной 
Татьяна Казимировна. — Он 
умер, когда мне не было 
еще и двадцати Пяти. Но 
ему прежде всего я обязана 
своим политическим воспи
танием. Он был не только 
моим мужем и отцом наше
го ребенка, но и другом, то
варищем, учителем.

ном экзамены за полный 
курс гимназии.

Но учиться в университе
те ей не пришлось: помешал 
контрреволюционный пере
ворот. В ночь на 31 мая 
1918 года Томский Совдеп и 
губком партии эвакуирова
лись. Калашниковы оста
лись в Томске для подполь
ной работы. Однако . долго 
находиться здесь они не 
могли, ибо Их многие зна
ли. Поэтому нелегальный 
Сибирский обком РКП (б) 
считал целесообразнее Н. Г. 
Калашникова — члена пар
тии с 1903 года, опытного 
конспиратора — использо
вать в другом месте и в сен
тябре 1918 года щшравил 
его в Семипалатинск.

Здесь он Организует под
польную группу при губсо- 
юзе кооперативов и руково
дит большевистским подпо
льем города. Вскоре туда пе
реезжает и Татьяна Казими
ровна с ребенком. Несмотря 

* на тяжелую болезнь — ту
беркулез, она сразу же 
активно включается в под
польную работу: переписы
вает листовки и проклама-

ва. Продолжал подпольную 
работу до освобождения Но- 
вониколаевска от белогвар
дейских банд. Не раз при
ходилось выполнять слож
ные и ответственные зада
ния подпольного комитета и 
Татьяне Казимировне.

В одном из воспоминаний 
об этих суровых и героиче
ских днях она рассказывает:

— Я выехала вместе с то
варищем Вишняковым в де
ревню Завьялово, на Оби, 
для связи с партизанами. Я 
с ребенком жила, как дачни
ца, — жена офицера, а 
Вишняков — как отдыхаю
щий. Связь была налажена. 
В деревне делали пики, со
бирали дробовики, был пу
лемет и несколько винто
вок.

Около деревни Гуселето- 
вой произошла перестрелка 
с . карательным отрядом бе
логвардейцев. Партизаны 
отступили в лес, а мне до
стали лодку, на которой я 
выехала в Новониколаевск, 
так как с ребенком идти в 
лес было тяжело. Плыли до 
Новониколаевска двое су
ток. Ночью причаливали к

берегу» Па дороге была за
держана карательным отря
дом,' который двигался бе
регом. Я сказала, что — дач
ница, убежала из деревни, 
чтобы не Попасть в руки 
партизан. Каратели стали 
допрашивать меня о числен
ности партизан, о их воору
жении. Я им, конечно, дала 
сведения, ничего общего не 
имеющие с Действительно
стью, и они отпустили меня.

Вблизи города оставила 
лодку на берегу, пешком с 
ребенком на руках верну
лась на явочную квартиру и 
вновь окунулась в работу.

В ночь с 13 на 14 декаб
ря 1919 года победоносная 
Красная Армия освободила 
Новониколаевск от колча
ковских банд. Калашниковы 
Сразу же включились в ра
боту по восстановлению ор
ганов Советской власти.

ТатьйНу Казимировну На
значили заместителем заве
дующего отделом управле
ния губревкома. Позднее 
она работала инструктором 
укома РКП (б), ответствен
ным инструктором народно
го комиссариата внутренних 
дел КАССР (Казахстана). А 
когда в Казахстане впервые 
начали выдвигать женщин 
на работу в органы прокура
туры, Татьяне Казимировне 
доверили пост заместителя 
прокурора Оренбургской 
(тогда столичной) губернии 
республики. Длительное вре
мя она работала членом и 
заместителем председателя 
Новосибирского и Днепро
петровского областных су
дов, неоднократно избира
лась в руководящие Мест
ные партийные и советские 
органы.

Татьяна Казимировна Ка
лашникова-Гурецкая прожи
ла семьдесят пять лет,. из 
которых пятьдесят пять от
дала борьбе за власть Сове
тов, за построение социализ
ма и коммунизма в рядах 
ленинской партии.

Партия и правительство 
высоко оценили деятель
ность пламенной советской 
патриотки, наградив ее за 
революционные заслуги ор
деном Трудового Красного 
Знамени. Ей была назначе
на персональная пенсия со
юзного значения.

М. СТРАХОВЕНКО-
ФАБРИКАНТ, ■ 

член КПСС с 1920 года, 
г. Новомосковск Тульской 
области.
НА СНИМКЕ: Т. К. Ка

лашникова (1952 г*).

КРАСНОЕ З Н А М Я »-Н А  ВСЕСОЮЗНОЙ УДАРНОЙ
Вышедший вчера номер га

зеты строителей ТОМСКого 
нефтехимического комплек
са на первой странице сооб
щает о том, 4fo 26 июля на 
площадке агйтцеИтра в то р
жественной обстановке были 
вручены переходящие Красные 
знамена обкома КПСС, Обл
исполкома, облсовОрофО и об
кома В ЛК СМ  завоевавшим их 
по итогам ра’боты в июне 
коллен-гиеам треста Томск- 
трансстрой и управления 
Строймеханизация Химстроя. 
Здесь же рассказывается о 
собраний партийно-хОзййствен- 
Ного антйва» обсудившего 
итоги первых шести месяцев 
1978 года и задачи, стоящие 
перед создателями Т Н Х К  во 
втором полугодии. На собра
нии п ри нят  договор о еодру-

СПЕЦВЫПУСК № Я
жестве в социалистическом со
ревновании коллективов, воз
водящих комбинат, и решено 
повсеместно широко внедрить 
принцип рабочей эстафеты, 
когда работы выполняются в 
строгой технологической пос
ледовательности, по совместно
му графику. На третьей стра
нице спецвыпуск открывает 
новую рубрику «Рабочая эс
та ф ета»,  под которой опу б ли 
ковано интервью с главным 
инженером С МУ-14 А .  М. Се- 
ребрбнниКОвыМ и Комментарии 
редакций к его ответам на 
вопросы корреспондента»

Выступление заместителя 
главного Инженера управления 
Химстрой В. Сперанского,
опубликованное на второй 
странице под выразительным 
заголовком «Да льш е тя н у ть

некуда»,  посвящено подготовке 
строительны х площадок и объ
ектов К работе в зимних у с 
ловиях.

«Повышение Качества, уско
рение темпов строительства —  
наши главные задачи, успеш 
ное решение которых поможет 
быстрее создать томский ги 
га нт  неф те хим и и»,  —  пишет 
на 3-й странице секретарь ко
митета В ЛК СМ  Томского хим
завода В. Рыбин. Вклад ком
сомольцев в выполнение 
этих задач —  тема ёго вы сту 
плении.

В номере —  "традиционная 
рубрика «Зкран недели»,  сооб
щение поста Качества, новости; 
публи кую тся  ответы на кри
тические выступления в пре
ды дущ и х выпусках»
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ВАЖНЫЙ ОРИЕНТИР
ХЕЛЬСИНКИ, 31 июЛя. 

Состоявшееся три года назад 
в Хельсинки Совещание по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе стало одним 
из самых значительных со
бытий в послевоенной ис
тории нашего континента, 
заявила корреспонденту
ТАСС заместитель председа
теля организации «Сторон
ники мира Финляндии», де
путат парламента Теллерво 
Койвисто. Итоги совещания 
оказали положительное воз
действие на укрепление безо
пасности и сотрудничества 
народов европейских госу
дарств.

Как до совещания, так и 
после него в мире были и 
остаются определенные кру
ги, которые хотели бы све

сти на нет его значение, по
вернуть Вспять намеченное 
им развитие международных 
отношений в направлении 
разрядки и мйра. Но попыт
ки этих кругор пользую
щихся в ряде стран опреде
ленной поддержкой и влия
нием, не увенчались успе
хом, сказала Т. Койвисто.

Политика разрядки напря
женности стала несомнен
ным фактом. Ее необходимо 
теперь дополнить разрядкой 
В военной области. Поэтому 
мы в Финляндии исключи
тельно высоко ценим иници
ативы и предложения по 
вопросам разоружения, выд
вигаемые Советским Союзом 
в СЮН и на других между
народных форумах, отметила 
Т. Койвисто.

Процесс разоружения дол
жен касаться всех видов 
вооружений, как обычных, 
так и ядерных. Сегодня на 
повестку дня выдвинут воп
рос о безусловном запреще
нии нейтронной бомбы и 
заключении соответствую
щего международного согла
шения.

Финляндия располагает 
большими возможностями 
для реализации 1 решений 
общеевропейского совеща
ния. Осуществление этой 
задачи мы видим прежде 
всего в дальнейшем укреп
лении и развитии дружест
венных отношений с Совет
ским Союзом и другими со
циалистическими странами. 
На примере этих отношений 
мы можем показать другим 
странам и народам, насколь
ко благотворными являются 
решения общеевропейского 
совещания, подчеркнула 
Т. Койвисто.

Н. ГОРБУНОВ.

П Е Р В О О Ч Е Р Е Д Н А Я  З А Д А Ч А

Ч и т а т е л ь  к р и т и к о в а л .  
Ч т о  и з м е н и л о с ь ?

^ЗНАМЕНИ

радости и з а воты
« С Т Р О И Т Е Л Я »

*

Бойцы районного строи
тельного студенческого отря
да «Строитель» обязались в 
третьем трудовом семестре 
освоить 1,8 млн. рублей ка
питаловложений. Это будет 
являться нашим конкрет
ным вкладом в осуществле
ние решений XXV съезда" 
КПСС, XV III съезда ВЛКСМ 
и июльского Пленума ЦК 
КПСС. Наш РССО численно
стью 630 бойцов дислоци
руется в Томском районе. 
Ведем строительство важ
нейших пусковых объектов 
сельского хозяйства. Это 
бройлерная птицефабрика, 
теплично-парниковое хозяй
ство, очистные сооружения, 
а также объекты культурно- 
бытового назначения. Это 
•школы в Кандинке и Тими

рязеве и многие другие объ
екты. Бойцы РССО понима
ют важность своевременного 
ввода этих объектов и по
этому с самого начала подго
товительного периода нача
ли серьезную подготовку К 
третьему трудовому.

Между комсомольскими 
организациями РССО и рай
комом ВЛКСМ Томского 
района заключен договор о 
содружестве. За 10 дней лек
торская группа прочитала 
11 лекций, концертная 
бригада выступила на брой
лерной фабрике, в совхозе 
«Рыбаловскйй», в поселке 
Мирный, на Туганской пти
цефабрике. Жйтелй очень До
вольны выступлениями на
ших бойцов. Многое еще 
планируется в содружестве

с сельским комсомолом и 
молодежью. Это и культур
но-массовые, и спортивные 
мероприятия.

Но хочется упрекнуть ор
ганизаций, которые не смог
ли должным образом при
нять студенческие отряды. 
Например, в таких организа
циях, как СМУ-7, ПМК-480, 
ПМК-758, ДСУ-1, не органи
зован быт для бойцов ССО, 
неритмично поставляются 
материалы на объекты, хо
тя в договорах указаны га
рантии. Районный штаб ССО 
принимает самые экстрен
ные, принципиальные меры 
по налаживанию планомер
ной, производительной рабо
ты линейных студенческих 
строительных отрядов. Бой
цы районного ССО полны 
надежд на своевременное 
выполнение поставленных 
перед ними задач.

А. ЮЖАКОВ,
комиссар штаба РССО 

«Строитель».

З А Б Ы Т А Я  П Л О Щ А Д К А
Не так давно в «Красном 

знамени» мы прочитали за
метку о прекрасно обору
дованной площадке в жил
массиве завода «Сибэлектро- 
мотор». А  йот нашим детям 
приходится играть на другой

площадке, где покосившиеся 
грибки, грязная беседка, по- 
луразваЛйвшаяся деревян
ная горка. Здесь же стоят 
бачки для пищевых отхо
дов. Сюда Стекаются люби
тели спиртного — неподале

ку располагается гастроном. 
Эта площадка тоже принад
лежит «Смбэлектромотору». 
Несколько раз мы обраща
лись К начальнику ЖКО 
тов. Муравьеву, но кончает
ся лето, а особых изменении 
не заметно.

Л. БАКЛАНОВА, В. РО
МАНОВА й другие 
Жильцы домов .Nb.N% 61,
63 пй ttpociteKTy Кирова.

НЕУЛОВИМЫЕ «К Н И Г О Л Ю Б Ы »
Ежегодно в областную 

библиотеку им. А. С. Пуш
кина записывается 14 тысяч 
новых читателей. К их ус- 

. лугам—около миллиона то
мов книг. В основном наши 
читатели — люди, неукосни
тельно соблюдающие прави
ла пользования библиотекой, 
бережно относящиеся к кни
ге. Но есть и другие...

Одни из этих «других» бе
рут книги сроком на 15 
дней и не возвращают их по 
два-три года. С 1975 года 
держат пользующиеся по
стоянным спросом издания 
сотрудник института усовер
шенствования учителей
В. Пугачев, старший техник 
Энергосетьпроекта В. Рож
кова, начальник цеха хлебо
комбината Т. Болдырева, 
врач Н. Чернова. Работники 
библиотеки неоднократно 
писали этим «забывчивым

читателям» Извещения-на
поминания, звонили по ме
сту работы, ходили на дом, 
но — безрезультатно.,. Если 
учесть, что число таких чи
тателей доходит до тысячи, 
а на руках у каждого по 
три-четыре книги, то можно 
понять, какой ущерб дру
гим они наносят. К Тому Же 
оказалось, что больше 150 
из них выбыли за пределы 
Томской области. Как это ни 
странно, Областная библио
тека не включена в обход
ные листы учреждений И 
предприятий города...

В читальных залах кйи- 
ги на дом не выдаются. Й 
тем не менее книги исчеза
ют и из читальных валов. 
Их Похищают. Выгачале ию
ля читальный зал гумани
тарных Наук посетил стут 
дент университета А. Писа
рев. Востребовав из основно

го фонда кнйгохранения 
книгу Ф. Сологуба «Мелкий 
бес», он тайно ее вынес. По
пытка отыскать Писарева не 
увенчалась успехом: он из 
университета отчислен и вы
селен из общежития.

Некоторые любители биб
лиотечных книг ухитряются 
даже пользоваться потерян
ными читательскими и сту
денческими билетами, полу
чают Книги по чужим доку
ментам. Именно таким обра
зом исчез весьма редкий 
трехтомник 'М. Монтеня 
«Опыты».

Книги — народное достоя
ние. Наш гражданский долг 
— беречь и сохранять их. 
Читатели газеты должны 
помочь нам в этом.

Г. ВАЛЕВИЧ, 
заведующая читальным 
Залом гуманитарных на

ук библиотеки 
им. А. С. Пушкина.

« Б  Е Д  Ы 
НАШЕГО 
Д О М  А»

О многочисленных недо
делках, о безразличии и вар
варском отношении строите
лей к их труду писали жи
тели дома № 3/1 по улице 
Учебной. Письмо было опуб
ликовано 25 мая.

Мы получили ответ от 
председателя Кировского 
райисполкома А. Сосновско- 
го: «На заседании исполкома 
было отмечено, что факты, 
изложенные в письме, имели 
место. В настоящее время 
система водопровода и ка
нализация в доме работают 
нормально. Управлением 
карьеров и РСУ горжилуп- 
равления проведены плани- 
роитчные работы на терри
тории усадьбы. Для того 
чтобы не заливало подваль
ное помещение вешними во
дами, необходимо произве
сти ремонт отмостки вокруг 
дома. Эти работы включены 
в план на весенне-летний 
период горремстройтресту.

Исполком реЩил: указать 
начальнику райжилуправле
ния той. Дудареву на безду
шное отношение к заявле
ниям жильцов по ул. Учеб
ной, 3/1; обязать райжилуп
равление разработать комп
лексный план по подготовке 
дома к зиме; провести про
филактические работы на 
внутренних сетях водопро
вода и канализации; про
сить отдел городского ком
мунального Хозяйства дать 
указание дорожному ре
монтно-строительному тре
сту отремонтировать отмо
стку дома № 3/1 до 1 сен
тября этого года.

Контроль за выполнением 
настоящего решения возло
жить на заместителя пред
седателя райисполкома тов. 
Коновалова».

Буквально через неделю 
после этого сообщения поч
та принесла нам письмо от 
жильцов соседнего дома 
под № 3/2, которые Жалова
лись на аналогичные недо
статки.

«... На протяжении четы
рех лет Грунтовые, дожде
вые и вешние воды текут в 
подвал. Теплотрасса, прохо
дящая по нему, особенно у 
южного торца, заилена. Мы 
обращались за помощью в 
домоуправление № 7, гор- 
жилуправление, Кировский 
райисполком, горисполком. 
На все письма получили 
ответы, и вот наконец 3 
июля строители начали ас
фальтировать территорию 
вокруг дома. Обвалившаяся 
отмостка вокруг южного 
торца дома И дыры не были 
засыпаны грунтом. Все это 
было замазано асфальтом. 
Воду не отвели и подсыпку 
грунта не сделали, вода 
продолжает заливать подвал 
и свободно растекается по 
свеженаложенному асфаль
ту. Весь Дом построен на 
болоте, вблизи горы. При 
строительстве никто не по
заботился ни о дренаже, ни 
о гидроизоляции вокруг до
ма. Получается, что сегодня 
асфальтируем, а завтра бу
дем долбить, а если завтра 
не раздолбим, то через не
делю асфальт сам осядет и 
развалится, так как под 
ним пустота.

Мы просили отвести грун
товые и весенние воды от 
дома, а нам все асфальтом 
заменили. Такой «реМоНт» 
проводится только для «га
лочки» в отчете.

ВАСИЛЬЕВА, МЕЩЕРЯ
КОВА, БУРОВ, ПЕШ
КОВ, всего 38 подписей.

АДДИС-АБЕБА, 31 июля. 
Массовый митинг в под
держку политики прави
тельства Эфиопии состоялся 
в городе Адди-УТри (про
винция Эритрея), освобож
денном на днях в ходе на
ступательных операций на
циональной армии против 
сепаратистских группировок.

Выступая перед собрав
шимися, главный адми
нистратор провинции ФЫк- 
ру Вольде ТЫнсаи под
черкнул, что благодаря

единству И сплоченности 
широких народных масс 
эфиопская революция суме
ла отстоять свои завоевания 
и нанести сокрушительное 
поражение внешней и внут
ренней реакции. В ходе от
крытой агрессии, развязан
ной правящими кругами 
Сомали при поддержке 
международного империа
лизма и реакционных араб- 
ких режимов, народ Эфио
пии отстоял суверенитет и 
территориальную целост

ность своей страны.
В настоящее время, ука

зал Фыкру Вольде ТынсаИ, 
первоочередной задачей ре
волюции является полное 
освобождение Эритреи от се
паратистов, которые стре
мятся подорвать единство 
страны. После этого жители 
провинции вместе со всеми 
трудящимися Эфиопии смо
гут активно участвовать в 
строительстве нового обще
ства социальной справедли
вости и равенства.

СМЫКАНИЕ С ИМПЕРИАЛИЗМОМ И РЕАКЦИЕЙ
УЛАН-БАТОР, 1 августа. 

Наследники Мао Цзэ-дуна 
продолжают пополнять спи
сок черных дел бывшего 
«великого кормчего», пишет 
«Унэн». Народы мира хоро
шо понимают, к каким по
следствиям может привести 
нынешняя внутренняя и 
внешняя политика Китая, 
который, хотя и называет 
себя социалистической стра
ной, все теснее смыкается с 
позициями самых реакци
онных империалистических 
сия, продолжает газета. Пе
кинские Лидеры ужесточа
ют враждебную странам 
социализма великодержав
ную клеветническую кампа
нию, начавшуюся с бешеных 
нападок на миролюбивую 
внешнюю и внутреннюю по
литику Советского Союза. 
Придавая этой клевете все 
более разнузданный харак
тер, они превращаются в 
открытых врагов социализ
ма, ярых сторонников новой 
мировой войны.

Отмечая прекращение Ки
таем экономической помощи 
Вьетнаму и продолжаю
щуюся одновременно самую 
Широкую поддержку раз
личных реакционных режи

мов, смыкание Пекина с 
агрессивными силами Запа
да, в том числе с американ
ским - империализмом, 
«Унэн» подчеркивает, что 
все это говорит о подлинной 
сущности политики китай
ского руководства.

Реакционная политика 
Китая, пишет газета, носит 
глобальный характер. Это 
прежде всего выражается в 
том, что Пекин задался 
целью установить свою геге
монию на азиатском конти
ненте, где фактически не 
осталось ни одной страны, к 
которой он не предъявлял 
бы территориальных притя
заний. Великодержавные 
устремления и агрессивные 
планы Пекина особенно чёт
ко проявляются в его поли
тике по отношению к сосед
ним странам, в частности к 
СРВ и МНР, свидетельством 
чему служат, например, эко
номическое давление, оказы
ваемое Китаем на МНР, 
произвольная перекройка 
географических карт, На ко
торых территория МНР 
включается в состав КНР, 
прямая военная угроза — 
концентрация войск вблизи 
монгольских границ.

В связи с этим газета на

поминает, ЧТо предъявляе
мые пекинским руководст
вом беспочвенные требова
ния вывода советских воин
ских Частей, находящихся в 
МНР по просьбе монгольско
го правительства для обес
печения защиты, безопасно
сти И независимости мон
гольского народа от возмож
ных посягательств извне, 
представляют собой не что 
Иное, как грубое вмешатель
ство во внутренние дела су
веренного государства и 
лишний раз свидетельствуют 
о великодержавных устрем
лениях Пекина.

КНР, подчеркивает «Унэн», 
— единственная страна в 
мире, которая открыто про
пагандирует неизбежность 
новой мировой войны, при
крывая этим свои усилия 
по превращению страны в 
солдатскую казарму.

Империалистическим кру
гам и всем тем, кто поддер
живает милитаристскую по
литику пекинского руковод
ства, пишет в заключение 
Газета, не следует забывать, 
Что Взрыв, который может 
произойти по мере наполне
ния пороховой бочки Пеки
на, одинаково опасен для 
всего человечества.

ДОВОЛЬНЫ ТОЛЬКО В ПЕКИНЕ

«В ПОИСКАХ 
ГРАНУЛЯТОРА»

Так называлось выступле
ние Н. Макаренко, началь
ника агрегата АВМ-0,65 сов
хоза «Мёлиновский» Кожев- 
нйковского района, опубли
кованное в «ПКчте «Красно
го знамени» 9 июня.

В заметке шла речь о том, 
что для выполнения взятых 
обязательств коллективу не

обходим более мощный гра

нулятор, который бы смог 
перерабатывать продукцию 
от двух агрегатов. Такой 
гранулятор должно было по
ставить совхозу районное 
сельскохозяйственное управ
ление. Но не поставило. Ре
дакция Получила ответ из 
областного производственно
го , управления сельского хо
зяйства. Как сообщает нам 
Н. Досужев, начальник уп
равления, 12 июня грануля
тор для агрегата АВМ-0,63 
совхозу «Малиновский» от
правлен.

НЬЮ-ЙОРК, 31 июля. 
«Внешнеполитический курс 
Президента Картера вызыва
ет тревогу повсеместно на 
мировой арене», — свиде
тельствует информационное 
агентство Юнайтед Пресс 
Интернэшнл, распространив
шее обзор оценок внешней 
политики нынешней амери
канской администрации. Он 
был составлен корреспон
дентами агентства в 15 стра
нах мира.

По сообщению из Бонна, 
«западногерманские долж
ностные лица считают, что 
во внешней политике • США 
слишком много пустого раз
глагольствования». Они, от
мечает боннский коррес
пондент ЮПИ, в частности, 
разочарованы политикой ад
министрации в области прав 
человека. Французское пра
вительство считает, пишет 
парижский корреспондент, 
чТо президент США прояв
ляет чрезмерную нахрапис- 

а тость в так называемом во- 
I просе о правах человека в 
I Советском Союзе.

«Английская печать наст
роена критически», — отме
чается в обзоре. Причиной 
этого недовольства являются 
«злоключения доллара» и 
неспособность администра
ции «добиться принятия за
кона об экономии энергии». 
Экономическая политика Бе
лого дома «тревожит и япон
ских руководителей», про
должает агентство.

В Риме, указывает ЮПИ, 
«как коммунистические, Так 
и некоммунистические Дея
тели открыто критиковали 
политику Вашингтона, когда 
государственный департа
мент заявил, что не хочет 
видеть коммунистов в италь
янском правительстве».

Большое недовольство 
внешняя политика Белого 
дома Вызывает в арабском 
мире. Корреспондент ЮПИ 
сообщает из Бейрута, что ли
ванские официальные лица 
в частном порядке указыва
ют на готовность США «до
пустить Дальнейшее насилие 
в Ливане», исходя из своих 
внешнеполитических интере
сов в этом регионе. «Орга

низация освобождения Па
лестины, отмечает ЮПИ, 
считает, что американ
ская 1 политика поддержки 
Израиля направлена про
тив ООП».

Наиболее ярким проявле
нием открытого раздраже
ния Политикой США в Ла
тинской Америке, указы
вает агентство, явилось 
«расторжение Бразилией су
ществовавшего 25 лет воен
ного пакта с Америкой». 
«Внешняя политика США 
раздражает аргентинских 
официальных лиц», пишет 
оно далее.

Если кто и доволен поли
тикой Белого дома, так это 
— Пекин, где, как подчерки
вается в обзоре, «с Явным 
удовольствием наблюдают 
за Шагами Вашингтона». Ки
тайцы, заявляет ЮПИ, «поч
ти не скрывают самодоволь
ного удовлетворения по по
воду решений сократить экс
порт технической информа
ции и оборудования в СССР 
при одновременном обеща
ний усилить их поток в 
КНР».

f V
*
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В ГОСТЯХ У  МАТЕРИ 
М О Л О Д О ГВ А РД Е Й Ц А

Давняя дружба связывает 
членов совета музея «Моло
дая гвардия» томской сред
ней школы № 8 с матерью 
молодогвардейца Бориса 
Главана Зинаидой Трофи
мовной. По ее приглашению 
пионеры отряда имени ге- 
роя-молодогвардейца побы
вали в июне в Молдавии.

С волнением они пере
ступили порог уютной квар
тиры, где на стенах висели 
портреты Бориса и его 
младшего брата Михаила, 
тоже погибшего в Великую 
Отечественную. Хозяйка бы
ла так радушна, что через 
несколько минут уже каза
лось, что с ней ребята зна
комы давным-давно. Они 
рассказывали Зинаиде Тро

фимовне о школе, о музее, о 
Томске, а мать — о своих 
сыновьях.

Эти добрые встречи быва
ли каждый вечер, пока мы 
жили в Кишиневе. А  потом 
на три дня Зинаида Трофи
мовна стала нашей спутни
цей в поездке по Молдавии.

В селе Главан, где Борис 
родился и провел детство, 
томичей встречали морем 
цветов и взрослые, и дети. 
В доме-музее Бориса Глава
на экскурсоводом нашим 
была его директор Эмилия 
Георгиевна Албу, с которой 
мы давно знакомы по пере
писке. Затем перед памятни
ком героя-молодогвардейца 
выстроились пионеры из 
Томска и села Главан — Зи

наиду Трофимовну принима
ли в почетные пионеры.

Вечером в сельском клу
бе после концерта, устроен
ного нашими ребятами и 
юными главанцами, мы по
казывали фильмы об откры
тии памятника Олегу Коше
вому в Томске, возле школы 
№ 8 и о приезде к нам кос- 
монавта-земляка Н. Н. Ру
кавишникова.

Незаметно пролетели 12 
дней. По желанию Зинаиды 
Трофимовны Главан отряд 
сфотографировался вместе с 
ней. Ребята записали на 
пленку ее рассказ о сыновь
ях. Грустно было расставать
ся в последний вечер...

Мальчишки и девчонки на 
всю жизнь запомнят эту 
прекрасную поездку. Дружба 
с добрыми друзьями из 
Молдавии продолжается!

И. ЛЕБЕДЕВА, 
учитель средней школы 

№ 8 г. Томска. 
НА СНИМКЕ: Зинаида

Трофимовна Главан с пио
нерами томской средней 
школы № 8.

4Ж

У  с е м и  н н н е к . .
Я ехал в городок строите

лей. В Томске говорят об 
этом районе не всегда 
лестное. Но производит
он приятное впечатление: 
много добротных зданий, 
деревья, зелень. Мимо
профессионально - техниче
ского училища строителей, 
мимо столовой прошел к 
корпусам общежитий. Под
нимаюсь наверх, в комен
дантскую. Нина Федоровна 
Матафонова принимала ко
мандированных рабочих из 
Новосибирска. Глядя в пас
порт, спросила, за что ра- 
рень судим. Тот заскандалил. 
Он был навеселе, как и его 
спутники.

— Беда с командировоч
ными! — сказала комендант, 
закончив дела. — Посылают 
тех, кто дома надоел. Они 
аванс получат и резвятся 
вдали от начальства. Работы 
от них на грош, а неприят
ностей — на тысячу.

Так сразу столкнулся я с 
некоторыми из тех, кто соз
дает нелестную репутацию 
городку строителей. И сосед
ство у микрорайона плохое. 
В конце проспекта им. 
Фрунзе находится так на
зываемый пивной бар. Здесь 
грязь, шумно, рыбьи огрыз
ки — горками на столах, сю
да «из штучного» приносят 
пьяницы поллитровки, ра
ботники бара едва успевают 
собирать пустые бутылки, 
да и сами они нередко наве
селе. Рядом вторая «горя
чая» точка -— пивной ларек. 
Должны здесь торговать пи
вом на вынос, но охотно раз
ливают его в любые банки. 
Пьяниц это устраивает.

После семи вечера, когда 
«штучный» закрывается, все 
движутся в стройгородок, в 
магазин № 32, который до 
закрытия торгует дешевыми 
винами. Среди пьяных дебо
широв далеко не все—строи
тели. Тут публика собирается 
отовсюду. Жители микро
района из-за них порой не 
могут купить продуктов. 
Дружинники с ног сбивают
ся.

Некоторые дома по улице 
Л. Толстого были первыми 
общежитиями строителей. 
Шли годы, городок рос. Тру-4 
жёники переселялись в пост
роенные здесь же новые до
ма, в бывших общежитиях 
остались те, кто не хотел 
трудиться. Пьянчуга всегда 
найдет здесь собутыльников. 
Дела горе-жителей этих до
мов не раз рассматривались 
товарищеским судом, но 
хлопоты общественности о 
выселении «возмутителей 
спокойствия» пока не при
вели к успеху.

Так вот и сложилась дур
ная слава микрорайона, хотя 
живут в нем в основном от
личные труженики, преобра
жающие Томск. Админист
рация, партийные и профсо
юзные органы строителей 
немало сделали для улуч
шения обстановки в городке. 
Сейчас здесь значительно 
спокойнее, чем было в про
шлые годы.

Большой служебный и 
жизненный опыт у Вячесла
ва Тарховича Варакина. 
Своего участкового строите
ли называют с уважением

К П Д
СВОБОДНОГО
В Р Е М Е Н И

«наш Анискин». Но один 
сотрудник милиции без по
мощи общественности мно
гого не сделает. Большую 
помощь в организации рабо
ты народной дружины и 
опорного пункта милиции 
оказывает председатель со
вета общественности Борис 
Александрович Курилин. 
Многое делает для успешной 
работы товарищеского суда 
микрорайона коммунист
Платонида Николаевна Ан
фимова. Отличным- комсо
мольским оперативником за
рекомендовал себя Николай 
Федорович Волосач. Он же 
был энтузиастом создания 
клуба для подростков, руко
водил им, сейчас ведет там 
кружки.

Есть в городке кинотеатр 
«Сибиряк». Есть детский ду
ховой оркестр и вокально- 
инструментальный ансамбль, 
руководит которым Петр 
Иванович Смоленцев. Стар
ший воспитатель общежитий 
строителей Светлана Михай
ловна Павлючкова старается 
организовывать праздники, 
вечера, встречи не только 
для жителей общежития, но 
и для всех, кто живет в го
родке. Интересно прошел в 
июне в городке строителей 
«день быта», на котором 
выступили работники салона 
красоты, Рембыттехники, 
ателье «Незабудка». В июле 
на площади городка прошел 
праздник «Люблю березку 
русскую». Звучали песни, 
стихи, прошли конкурсы 
пословиц, состязания на луч
шую пляску, на лучший бу
кет. Было людно, весело.

И все же для организации 
быта и культурного досуга 
строителей, для наведения 
настоящего порядка в город
ке предстоит сделать еще 
многое. Беда городка, может 
быть, и в том, что хозяев у 
него много, а настоящего 
нет. Так, в административ
ном плане микрорайон отно
сится к Советскому району, 
а в производственном — к 
Кировскому. Живут здесь 
работники многих производ
ственных подразделений.

В общежитиях строителей 
давно пришла в негодность 
мебель. Сюда бы поставить 
хорошие полированные сто
лах, повесить зеркала и што
ры, застлать постели кра
сивыми покрывалами, чтобы 
сама обстановка облагоражи
вала, дисциплинировала лю
дей. В прошлом году жиль
цов расселили специально по 
производственной принад
лежности: работников Строй- 
транса поместили на втором 
этаже, Спецстроймеханиза- 
ции — на третьем, Жил- 
строя — на четвертом, работ
ников субподрядных органи
заций и командировочных— 
на пятом. И что же? Заинте

ресовалась администрация 
бытом? Ничуть не бывало! В 
общежитии не хватает по
душек и даже динамиков, 
хотя имеется собственный 
радиоузел, который призван 
помогать в воспитательной 
работе.

Неприглядную картину яв
ляет собой агитплощадка го
родка. Сколочено наспех 
нечто вроде пивного ларька. 
И это в городке, где прожи
вают около пятнадцати ты
сяч! Что можно сделать на 
такой агитплощадке! Приез
жали в гости к строителям 
артисты Ленинградского те
атра и кино, их с удовольст
вием послушали бы все жи
тели микрорайона, но где ж 
их было принимать? Арти
сты выступили только для 
тех, кто живет в общежитии. 
Негде проводить диспуты, 
лекции и т. п. На агитпло
щадке городка иногда сти
хийно затевают танцы, но 
музыка мешает жителям. 
Городку нужен клуб. Нет 
здесь и летнего спортивного 
комплекса. Общественность 
давно хлопочет о создании 
детского автогородка, но мес
та для него не находится, 
хотя немало здесь запущен
ных или заставленных част
ными гаражами площадей.

К сожалению, добрые де
ла не всегда получают дол
жную поддержку. Создан
ный в подвале одного из до
мов клуб для подростков — 
дело нужное. Администрация 
на первых порах помогла 
клубу. Но вот «галочки» в 
отчетах поставлены, и о 
клубе забыли. Надо купить 
для кружков радиоаппарату
ру, фотоаппаратуру, а денег 
нет. На общем собра
нии комсомольцев Томского 
управления строительства 
было решено передать клу
бу подростков 3.800 рублей, 
заработанных на сельхозра
ботах. Из этих денег клуб 
получил на сегодняшний 
день лишь около трехсот 
рублей. Половина помеще
ния закрыта. По постанов
лению ее должен был отре
монтировать трест Томск- 
жилстрой. Ничего не сдела
но.

В 1977 году на благоуст
ройство микрорайона затра
тили немалые средства. Се
годня — свалки за некото
рыми домами. Территория за 
зданием ГПТУ-19 преврати
лась в помойку.

Проблем у городка много. 
И, чтобы успешно решить их, 
нужны постоянные, хорошо 
скоординированные усилия 
общественности и админист
рации. Пока здесь работают 
лишь отдельные энтузиасты.

Нужно создать совет го
родка, в который вошли бы 
авторитетные товарищи из 
партийных и профсоюзных 
органов, представители ад
министрации, предприятий, 
общественности. Нужно уве
личить комсомольский опе
ративный отряд, сейчас в 
нем лишь тринадцать комсо
мольцев. Стоит поработать 
для того, чтобы создать го
родку строителей хорошую 
славу.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

В ТОМСКЕ С БОЛЬШИМ 
УСПЕХОМ ПРОХОДЯТ ГА
СТРОЛИ ПРОСЛАВЛЕННО
ГО СОВЕТСКОГО ХУДО
ЖЕСТВЕННОГО КОЛЛЕК
ТИВА — ГОСУДАРСТВЕН
НОГО ОРДЕНА ЛЕНИНА И 
ОРДЕНА ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТ
РА ИМЕНИ МОССОВЕТА.

Т€АТР
И М € Ш 1

ОССОВЕТА

П Р А З Д Н И К
Т Е А Т Р А Л Ь Н О Г О
И С К У С С Т В А

ВСТРЕЧА 
В ОБКОМЕ КПСС

Вчера в обкоме партии со
стоялась встреча с руководи
телями и артистами театра 
имени Моссовета.

Прославленный художест
венный коллектив столицы 
сердечно приветствовал пер
вый секретарь обкома КПСС 
Е. R. Лигачев. Он рассказал 
о жизни трудящихся обла
сти, работе партийных орга
низаций по выполнению ре
шений XXV съезда КПСС, 
широкому вовлечению при
родных богатств Томского 
Приобья в экономику стра
ны. Партийные и советские 
органы области, отмечалось 
в беседе, стремятся к тому, 
чтобы уровень духовной 
жизни томичей соответство
вал масштабам хозяйствен
ного и культурного строи
тельства. Большую помощь 
местным органам в этом 
систематически оказывают 
художественно - творческие 
организации Москвы и дру
гих городов страны. Они ак
тивно откликнулись на ука
зание товарища Л. И. Бре
жнева об усилении массово- 
политической,4 кудьтурно- 
шефской работы в районах 
Западно-Сибирского нефте
газового комплекса.

На встрече выступила на
родная артистка РСФСР 
Л. В. Шапошникова — сек
ретарь партийной организа
ции театра имени Моссовета. 
Юу имени коллектива театра 
она поблагодарила общест
венность области, трудящих
ся Томска за теплый прием.

На встрече присутствовали 
председатель облисполкома 
Н. В. Лукьяненок, секретарь 
обкома КПСС П. Я. Слезко, 
ответственные работники об
ластных и городских пар
тийных и советских органов.

К АЗАЛОСЬ, мы пре
красно знаем этого 
артиста. Многочис

ленные кинофильмы, те
левидение и радио донесли 
до нас каждый жест, каж
дую интонацию. Но вот 
Р. Я. Плятт на томской сце
не — и мы с радостью об
наруживаем, что в творче
стве этого замечательного 
актера еще столько неиз
вестного для зрителей, что 
каждая новая встреча с ним 
для нас — открытие еще 
одной грани его яркого та
ланта.

Сегодня народный артист 
Советского Союза Ростислав 
Янович Плятт будет в сотый 
раз играть в пьесе Питера 
Устинова «На полпути к 
вершине» роль английского 
генерала сэра Фицбаттресса. 
Этот спектакль, поставлен
ный заслуженным деятелем 
искусств РСФСР и заслу
женным артистом Латвий
ской ССР П. Хомским, отме

тит своеобразный юбилей: в
сотый раз зрители будут 
сочувствовать чопорному, 
предельно корректному гене
ралу, у  которого оказались 
непутевые дети. И от души 
будут смеяться зрители над

С е г о  д н я —
с о т ы й

спектакль
неожиданным перевоплоще
нием этого старого служаки, 
в корне изменившего свой 
образ жизни.

Р. Я. Плятт неповторим в 
этой роли, как, собственно, и 
во всех других. Спектакль 
поставлен специально для 
него, с учетом творческих

возможностей актера, И то
мичи, побывавшие на спек
таклях, где играет Ростислав 
Янович, убеждаются, что 
эти возможности у него 
неограниченные. Встреча с 
этим артистом—всегда пра
здник. Живость мысли, отто
ченность каждого жеста, вы
разительность образа цели
ком демонстрируются акте
ром, легко и непринужденно. 
И только когда заканчивает
ся спектакль, когда актер 
выходит на поклон к зрите
лям, видим мы, какого гро
мадного труда все это ему 
стоило. И пусть наши апло
дисменты и цветы хоть в 
какой-то мере выразят ог
ромнейшую признательность 
этому замечательному совет
скому актеру.

В. КАУН, 
заведующая музеем
Томского института ав
томатизированных си
стем управления и ра

диоэлектроники.

ЕСТЬ ЛИШНИЙ
Для меня обстановка пра

здничности начинается
именно с этого вопроса, ко
торый я слышу каждый раз, 
когда подхожу к театру. Я 
искренне сочувствую тем, 
кому не посчастливилось по
пасть на спектакль театра 
имени Моссовета. Потому 
что каждый раз происходит 
встреча с большим искус
ством.

В спектакле «Царствие 
земное» Теннесси Уильямса 
действуют всего три героя. 
Три актера — народный ар
тист РСФСР Г. Жженов, за
служенная артистка РСФСР 
В. Талызина и заслужен
ный артист РСФСР Г. Борт
ников показывают нам глу
бочайшую драму людей, 
у каждого из которых ока
залась поломанная судьба.

Спектакль очень сложный. 
Здесь все построено на пси
хологических нюансах. И 
надо обладать громадной ак
терской проникновенностью 
в души героев, которых иг
раешь, чтобы на протяже
нии трех часов держать в 
напряжении сердца зрите
лей.

Вот эта обстановка глубо
кой зрительской заинтересо
ванности и создает тот 
неповторимый праздник, ко
торый называется большим 
искусством.

Главное впечатление от 
актеров театра Моссове
та то, что они не играют в 
буквальном смысле этого 
слова, они живут на сцене 
судьбами и чувствами своих 
героев.

В доме, который через

несколько часов должно за
топить половодье, происхо
дит страшное. Умирает хо
зяин дома, его жена откры
вает для себя подлость этого 
человека. Неожиданно появ
ляется надежда на счастье 
и семью у всеми отвергну
того, всеми презираемого 
третьего жильца дома, рож
денного от негритянки, что 
определило все его несча
стья. Драматизм происходя
щего трагичен. И актеры 
мягко, без нажима, с чув
ством глубокого такта и 
большого достоинства живут 
в созданных ими образах.

Я выражу мнение всех 
моих знакомых, побывав
ших на спектаклях театра 
имени Моссовета: мы очень 
бы хотели, чтобы приезд 
этого коллектива в Томск 
не был последним.

Т. КОЖЕВНИКОВА, 
учительница школы № 2 

г. Томска.

Созвездие талантов
В созвездии замечатель

ных актеров театра имени 
Моссовета приятной неожи
данностью стали работы мо
лодых. Особенно мне понра
вился А. С. Леньков в роли 
секретаря Елизаветы. Роль 
эта очень сложная. Спек
такль «Царская охота» по 
пьесе Л. Зорина в постанов
ке Р. Виктюка повествует о 
смутном периоде царствова
ния императрицы Екатери
ны. На ее престол претенду
ет самозванка Елизавета, ко
торой приходится решать 
массу дел, начиная с лич
ных и кончая международ
ными.

И во многих случаях ру
ководителем всех поступков 
Елизаветы является ее сек
ретарь Бониперти. Перед ак
тером А. С. Леньковым, ис
полняющим эту роль, стояла 
очень трудная задача. Нуж
но было показать ум и хит
рость этого человека, его 
ревнивую любовь к своей 
госпож^, беззащитность его 
влюбленного сердца, боль 
обрушившегося на него го
ря.

И во всех эпизодах А. С. 
Леньков был неповторим. 
Его действия на сцене — 
калейдоскоп актерской вы
разительности. У  А. С. Лень- 
кова все—свое, принадлежа
щее только ему. Особенно

хорош был актер в эпизоде, 
когда любимая ушла с гра
фом Орловым. Обезумевший 
от горя Бониперти роняет 
из рук папку с бумагами. 
Они разлетаются в разные 
стороны, рассыпаются по по
лу. И вот как актер в этой 
сцене показывает страсти, 
кипящие в душе. Сначала 
Бониперти нагибается за 
каждым листком, но они 
вновь валятся из рук. Тогда 
он начинает притаптывать 
каждую бумажку. И в этих 
его движениях столько оже
сточения, злости и боли, что 
каждому сидящему в зале 
становится ясным — несча
стный секретарь топчет сам 
себя, издевается над своей 
беспомощностью. В эти се
кунды рушатся все его на
дежды на будущее.

Этого актера я видел в 
спектакле «День приезда — 
день отъезда» по пьесе 
В. Черных. Его роль просто
го рабочего, члена парткома, 
была не очень значительной. 
Но актер запомнился в ней 
тоже своей неповторимой 
сценической индивидуально
стью.

Театр им. Моссовета на 
удивление очень ровный 
своим актерским составом. 
Ровный уровнем исполни
тельского мастерства. В 
пьесе «Царская охота» роль

Елизаветы исполняет также 
молодая актриса Н. Н. 
Пшенная. Ее игра захватила 
зал с первых же минут. 
Международная авантюрист
ка, в то же время беззащит
ная в личных делах, она вы
зывает глубочайшее сочувст
вие своей искренней лю
бовью к графу Орлову. Мы 
забываем о притязаниях 
Елизаветы на престол, когда 
узнаем о ее чувствах к Ор
лову. С этого момента и 
она в своей жизни уже пег 
рестает быть политической 
фигурой, она просто женщи
на, искренне поверившая в 
любовь.

И, по-моему, потрясающим 
становится эпизод, когда 
Елизавета, преданная Орло
вым, прошедшая через муки 
допросов тайной полиции, 
избитая палачом, встречает
ся перед смертью с Орло
вым. Подлость графа и ис
кренность несчастной жен
щины. Эта сцена поражает.

Спектакль «Царская охо
та» своим успехом во мно
гом обязан главному герою 
графу Алексею Григорьеви
чу Орлову в исполнении на
родного артиста РСФСР 
Л. В. Маркова. Томичи, по
жалуй, в этом спектакле от
крыли для себя заново это
го актера. Он был знаком 
нам в основном по кино

фильмам. Но, на мой взгляд, 
фильмы далеко не полно
стью раскрывают дарование 
этого замечательного актера. 
Его надо видеть на теат
ральной сцене. Л. В. Марков 
создал потрясающий образ 
человека, в котором под
лость и страдание, героизм н 
малодушие слились воедино. 
Орлов несчастен, но боится 
признаться себе в этом. 
Л. В. Марков на протяже
нии всего .спектакля показы
вает нам разные стороны 
характера графа. И показы
вает настолько убедительно, 
что мы в финале искренне 
сочувствуем герою, жалеем 
его в несчастье, хотя наш 
разум против этого.

Я назвал лишь троих ак
теров, занятых в спектакле. 
Конечно же, весь ансамбль 
здесь великолепен. Народная 
артистка РСФСР Л. В. Ша
пошникова, заслуженный 
артист РСФСР А. И. Баран
цев, народный артист 
РСФСР К. К. Михайлов, ар
тистка И. А. Аленикова, ар
тист А. Ф. Бачуркин и все 
другие по-настоящему хоро
ши. Я рассказал о трех 
лишь потому, что видел их 
на сцене впервые, и порази
ли они меня очень. От меня 
и всех моих знакомых, быв
ших на спектакле, хочется 
сказать большое спасибо 
моссоветовцам.

А. ДОЛГИХ,
начальник автоколонны 

Томскстройтранса.

Ч Е М П И О Н А Т  
С Т Р А Н Ы  

П О  Ф У Т Б О Л У
В матчах чемпионата 

страны по футболу, прове
денных 29 июля, зафиксиро
ваны такие результаты: 
«Торпедо» — «Нефтчи» — 
1:0 (1:0), «Черноморец» — 
«Заря» — 1:1 (1:0), «Зенит» 
— «Арарат» — 0:1 (0:1),
«Днепр» — «Спартак» — 0:2
(0 : 1).

(Корр. ТАСС).

УСПЕХ ЮНИОРА
Небольшой город Ковров из* 

вестей каждому, кто имеет 
представление о мотоциклет
ной технике. Здесь выпускают 
популярны й мотоцикл «Ков- 
ровец».  Нынче исполняется 
200 лет со дня основания горо
да. В несть этой даты Феде
рация мотоспорта С СС Р  реш и
ла провести лично-командный 
чемпионат страны по мото
кроссу в Коврове.

В чемпионате п ри няли  ума
стив команды всех союзных 
республик и луч ш и е спорт
смены краев и областей. Из 
150 стартовавших было 3 мас
тера спорта международного 
класса, 41 мастер спорта СССР, 
36 кандидатов в мастера спор
та  СССР.

В составе сборной команды 
Р С Ф С Р  вы ступил воспитанник 
первичной организации
Д О С А А Ф  Т И А С У Р а  кандидат 
в мастера спорта А .  Авдеев. 
По результатам трех заездор 
томич вошел в десятну си ль 
нейших спортсменов страньь

Андрей —  один из самых 
молодых у частников чемпиона
та, ему ли ш ь  16 лет.  Накануне 
первенства С С С Р  в г. Уф е 
проводилось первенство Р С Ф С Р  
по мотокроссу, где А. Авдеев 
был сильнейшим и стал чем
пионом Р С Ф С Р  среди юношей.

Н. ПОПОВ, 
тренер мотосекции Т И А С У Р а .

В
С Р Е Д А ,  2 августа 

П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А
МОСКВА

10.00. «Время». 10.55. «Золо
тые ворота». Концертная про
грамма. Передача из Чехосло
вакии. 11.45. Программа доку-^ 
ментальных фильмов для де- 4 
тей.

С 13.40 до 16.00 — перерыв.
16.00. Программа телевизи

онных документальных филь
мов о профориентации. 16.45.
«На соискание Государственной 
премии СССР за 1978 год». Ху
дожник Д. Бисти. 17.15. «Спор
тивный класс». 18.00. «Рабочая 
гарантия москвичей».

Т О М С К
18.30. Новости. 18.40. «Слово 

рабочего». «Дальнейшее раз
витие сельского хозяйства — 
дело всенародное, забота об
щая».

М О С КВ А
19.00. «Жизнь науки». 19.30. 

Новости. 19.45. На XI Всемир
ном фестивале молодежи и 
студентов в Гаване. 20.30. Пре
мьера документального теле
фильма «Нет ничего дороже». 
(«Экран»). 21.20. Русские народ
ные песни исполняет народ
ная артистка Эстонской ССР
М. Войтес. 21.45. «Человек на Т 
земле». Кинопрограмма о тру
жениках сельского хозяйства. 
22.30. «Время». 23.00. На ,Х1 
Всемирном фестивале молоде
жи и студентов в Гаване. Кон
церт народной музыки н тан
ца. 00.30. Ноцости.

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А
МОС КВ А

19.00. «Жизнь науки». 19.30. 
Новости. 19.45. На XI Всемир
ном фестивале молодежи и 
студентов в Гаване.

ТО М С К
20.30’. «Фильм — детям». «Са

мый маленький гном». 20.40. 
«Томску — высокую дисцип
лину труда и быта». 20.50. Но
вости. 21.00. «Киноафиша .ав
густа».

радио
С Р Е Д А ,  2 августа

7.32. Последние известия. 
7.40. «С любовью к природе». 
9.15. По страницам газеты 
«Красное знамя». 9.30. «Смена». 
Радиопрограмма для молоде
жи. «Страда сенокосная». 
«Учиться — ленинский завет». 
К областному комсомольскому 
собранию. Полевая почта 
«Смены». «Человек. коллек
тив, общество». 19.50. Послед
ние известия. 20.01. «Смена». 
Повторение утреннего вы
пуска.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Е А Т Р

Гастроли Государственного 
ордена Ленина и ордена Т р у 
дового Красного Знамени ака
демического театра имени 
Моссовета.

2 августа. Новый театр — 
«Петер бур гские сновидения» —  
19-30. Старый театр —  «На 
полпути  к вершине» —  19-30.

m i7 T 7 .T -H ig < r :,3 . iu rn

C L r i l J L  шш Т и ш

2 августа. «Повторны й брак»
—  20 .

Ю Ш Э
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

« Т р а к т и р  на П я тн и ц к о й »  —
9, 12-20, ■ 14-10, 16-10, 18-20,
20-10, 22. «С уса н н а  и волшеб
ное кольц о» — • 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Ж андарм ж е н и тся»  —  8-40, 

10-20, 12, 13.40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. «Все началось с про
г у л к и »  —  8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. Зал 
кинохроники. « И  все-таки я 
верю» — 9, 11-05, 13-10. « Д и с к » ,  
« Н у ,  погоди!»  (11-й выпуск).

« В  цирке только ж енщ ины » —
15-15, 16-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Ж андарм ж ени тся»  —  8-40,

10- 20, 12, 13-40. 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Свадьба каждую
неделю» —  8-50, 12-10, 13-50,
15-30, 17-10, 18-50, 20-30, 22-10. 
«Познанские соловьи» —  10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Е д и н с тв е н н а я »  —  9, 12-20,

14- 10, 16, 17-40; 19-20, 21.
«Честное волшебное» —  10-40.

«ПИОНЕР»
М ультсборник № 73 «О с то 

рож но— медведь!» —  9, 10-20.
«Гари б в стране дж иннов» —
11- 40, 13-20, 15, 16-40, 18-20,
21- 50. «П ри зра к  замка Мор- 
ри сви ль»  —  20.

«СИБИРЯК»
М ультсборни к № 57 —  9-20. 

«С трелы  Робин Г у д а »  —  11,
12- 40, 14,20, 16. 17-40, 19-20, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«С та р а я дева» —  11-30, 13-30,
15- 30, 17-30, 19-30, 21-30. « Д и 
кий Га в р и ла »  — ■ 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«У д и в и те ль н ы й  заклад» —  
11, 15. «Подходим  ли  мы др уг 
ДРУГУ, дорогой?» —  17, 19, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Загадка черного короля» —  
17-10, 19, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

«П оследни й  вы стрел» —  19,
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Б у д ь т е  моей тещей» —
17-20, 19. 21.

Бюро по трудоустройству и 
информации населения при
глашает в Томский филиал 
НИИ школ МП РСФСР на 
постоянную работу: старше
го лаборанта, знакомого с 
радиоаппаратурой; на вре
менную работу — лаборан
тов для обработки таблич
ной информации.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, или ул. Бе
линского, 50, тел. 4-63-42.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту требуются: наборщики, 
ученики наборщиков ручно
го и машинного набора, пе
чатники, ученики печатни
ков, корректор, плавильщик 
типографского сплава, пере
плетчики, контролер в пере
плетный цех, слесари-на
ладчики, ученики слесарей, 
электрики, подсобные рабо
чие в цехи, грузчики, зав
хоз.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, в отдел кад
ров, тел. 3-17-76.

Учебный комбинат ТТУС 
проводит набор на курсы по 
специальностям: машинисты 
мостовых кранов, машини
сты башенных кранов, ма
шинисты автокрана из числа 
шоферов, машинисты крана 
на пневмогусеничном ходу. 
Срок обучения — 3 месяца.

Начало занятий — 10 ав
густа. На курсы принима
ются мужчины, отслужив
шие в рядах Советской Ар
мии, женщины—не моложе 
18 лет. Принятым на курсы 
выплачивается стипендия в 
размере 70 рублей в месяц. 
Одиноким предоставляется 
благоустроенное общежитие.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 151-а, или пер. Фрук
товый, 28-а, тел. 4-01-47, 
4-09-49.

МЕНЯЮ однокомнатную 
крупногабаритную благоуст
роенную квартиру (есть те
лефон, газ) в центре г. Фрун
зе на двухкомнатную бла
гоустроенную в Кировском 
районе г. Томска.

Обращаться: г. Томск,
проезд Белинского, 4, кв. 6, 
тел. 3-15-45.

Земельный участок в рай
оне Писаревки по левому 
берегу Басандайки до коопе
ратива «Нефтяник» отведен 
под строительство. Само
вольные постройки и посад
ки запрещены. Претензии 
принимаются до 10 августа 
1978 г. по телефону 2-27-07.

Администрация, общест
венные организации и кол
лектив лаборатории Сибир
ского физико-технического 
института выражают глубо
кое соболезнование заведу
ющему лабораторией Е. д. 
Тельпуховскому по поводу 
смерти его матери

Т Е Л Ь П У Х О В С К О И  
Евдокии Никитичны .

Администрация, местный 
комитет и комитет ВЛКСМ 
Томского отделения инсти
тута Энергосетьпроект с 
прискорбием извещают о 
смерти начальника партии, 
члена КПСС с 1953 года, 
участника Великой Отечест
венной войны

К А З Е Е В А
Георгия Павловича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного..
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